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A menos de três meses das eleições, pesquisa realizada pelo Instituto 
Serpes mostra que 69,7% dos eleitores estão indecisos na disputa pela 
prefeitura de Goiânia. 3,2% anulariam o voto. Eleição para prefeito, vice 

e 37 vereadores será realizada, em primeiro turno, dia 6 de outubro 
próximo. Página 7

69,7 % DOS 
ELEITORES 

DE GOIÂNIA 
ESTÃO 

INDECISOS

Cidade de Goiás
volta a unir poderes

Mudança de Capital ocorre nesta segunda-feira e integra 
comemorações pelos 297 anos do município. Governador Ronaldo 

Caiado - que tem relação histórica e sentimental com município - inicia 
trabalhos nesta manhã com vistoria na Catedral de Sant’Ana. Página 8

GOIÂNIA MAIS QUENTE

Tendência é de que 19 capitais cheguem a atingir 30ºC ou mais nesta 
semana. Capital goiana pode bater 34ºC, diz Inmet (Instituto Nacional 

de Meteorologia). Ameaçado pelo calor, inverno só termina em 
setembro. Página 3

Ferruja lidera 
pesquisa 

com 58,9% 
das intenções 

de voto em 
Nazário

Recente pesquisa realizada pelo Instituto Destake mostra João 
Batista Carvalho, conhecido como Ferruja (UB), com 58,9% das 
intenções de votos e Ricardo com 26,7%. Não sabem 10,4% e 

nenhum 4,0%. Números foram obtidos de maneira estimulada, 
quando o pesquisador mostra os nomes dos pré-candidatos.  

Página 4

Joseleide é 
favorito para 
reeleição em

Padre 
Bernardo

Segundo dados da Exata Pesquisa, prefeito de Padre Bernardo, 
Joseleide Lázaro, desponta como candidato à reeleição, 

liderando tanto na pesquisa espontânea quanto na estimulada. 
Joseleide aparece na estimulada com 29,12% das intenções de 
voto. Claudiênio e Zé Matheus seguem com 19,28% e 17,67%, 

respectivamente. Página 9

Zélia Camelo 
na frente 

em 
Itapirapuã 

com 54,30%
Pesquisa realizada pela Podium Assessoria e Marketing mostra 
intenções de voto para prefeito de Itapirapuã. Zélia lidera com 
54,30%, seguida por Dr. Cássio, com 22,22%. Não votariam em 

nenhum, 7,32% dos entrevistados. 16,16% não souberam responder. 
Resultados foram obtidos na pesquisa estimulada, quando são 

apresentados nomes dos candidatos. Página 8
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Brigas entre casais 
provocam três 

assassinatos durante o 
final de semana 

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Duas brigas entre casais 
culminaram com os assas-
sinatos de uma mulher, e de 
dois homens durante o final 
de semana em Goiás. Em um 
dos casos, uma mulher e um 
homem também foram balea-
dos por uma das vítimas, mas 
sobreviveram.

A primeira ocorrência, re-
gistrada como duplo homi-
cídio, aconteceu no final da 
noite de sexta-feira, no Setor 
Independência Mansões, em 
Aparecida de Goiânia. Ao per-
ceber que sua vizinha estava 
sendo agredida pelo compa-
nheiro, Cristiane Meireles dos 
Santos, que tinha 44 anos, ten-
tou interferir, e acabou sendo 
esfaqueada pelo marido dela.

Dois filhos de Cristiane, ao 
verem a mãe ferida, partiram 
para cima do agressor, e o ata-
caram, também com golpes de 
faca. Mesmo socorrida pelos 
filhos, a mulher morreu pou-
co tempo após dar entrada na 
Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA) do bairro. 

O agressor morreu no local 
da confusão, e um dos filhos de 
Cristiane foi preso pela Polícia 
Militar, e autuado em flagrante. 
A identidade do homem que 
atacou Cristiane e depois foi 
morto pelos filhos dela não foi 
revelada.

Na noite seguinte, outra 
briga de casal terminou com o 
saldo de um morto, e dois ba-
leados em Valparaíso de Goiás, 
na região do Entorno do Dis-
trito Federal. Após bebedeira e 

uso de drogas, segundo a polí-
cia, um casal se desentendeu, 
ocasião em que José Augusto 
do Nascimento, 31, sacou uma 
arma, e atirou na esposa, e no 
irmão dela, cunhado dele, que 
também bebia junto com eles.

Mesmo feridos, os irmãos 
conseguiram tomar a arma de 
José Augusto, e o mataram com 
vários disparos. Após o crime, a 
esposa da vítima e o irmão dela 
fugiram com a arma usada no 
crime, e até o início da noite de 
ontem, ainda não haviam sido 
localizados. As identidades de-
les não foram reveladas.

Feminicida preso
Também durante o final de 

semana, o homem que na ma-
drugada de quinta-feira passa-
da assassinou a companheira 
em Luziânia se apresentou à 
polícia (foto principal). Como 
já tinha um mandado de prisão 
em aberto, Raul Rodrigues dos 
Santos, o “galeguinho”, foi leva-
do para o presídio da cidade, 
logo após prestar depoimento.

Segundo a polícia, Raul 
confirmou ter assassinado Mi-
chele Siqueira, 35, a facadas, 
após uma discussão na casa 
onde viviam o casal, na Vila 
Santa Luzia. O crime foi pra-
ticado na frente de uma filha 
da vítima, que tem apenas 14 
anos, e que tentou, em vão, im-
pedir o assassinado da mãe. A 
morte de Michele elevou, para 
30, o número de feminicídios 
registrados em Goiás, somente 
em 2024.

Dois homicídios 
são registrados no 
interior do estado

Somente na noite de sá-
bado, dois homens perderam 
a vida de forma violenta em 
Goiás. Em Cristalina, cidade 
goiana que faz divisa com Mi-
nas Gerais, Márcio Soares da 
Costa, 32, foi assassinado com 
facadas na cabeça. O autor do 
crime, que segundo testemu-
nhas fugiu em um carro mo-
delo Fiat Uno, segue foragido. 
Também não foi identificado 
ainda o homem que matou a 
tiros no Jardim Zuleika, em Lu-
ziânia, Cesar Henrique Arantes 
Emereciano, 35. Perto do local 
onde o corpo da vítima foi en-
contrado, policiais militares 
que atenderam a ocorrência 
encontraram 17 cartuchos de 
munição calibre 380. Não há 
informações se as vítimas as-
sassinadas em Cristalina, e em 
Luziânia, possuíam antece-
dentes criminais.

Homem locava 
imóveis de luxo 
para praticar furtos

Militares do 6º BPM identi-
ficaram e prenderam um ho-
mem que locava imóveis de 
luxo em Goiânia para furtar 
objetos. A última ação do cri-
minoso aconteceu no final da 
semana passada em um apar-
tamento no Jardim Goiás, onde 
ele furtou uma tevê, um fogão 
por indução, e um aparelho 
micro-ondas. Todo o material 
furtado foi apreendido pela 
PM. Além de confessar o delito, 
o bandido, que teve somente a 
identidade revelada, 36 anos, 
também contou quem seria a 
pessoa que estava receptan-
do o material por ele furtado. 
A suspeita da polícia é que o 
golpista, que foi autuado em 
flagrante por furto qualificado 
com abuso de confiança, tenha 
praticado dezenas de delitos 
semelhantes, nos últimos dias 
em Goiânia. 

Foragido e suspeito 
de tráfico morrem 
em confrontos

Com mandado de prisão 
em aberto por homicídio, Car-
los Alexandre dos Santos Silva 
Miranda, segundo a Polícia 
Militar, mudou-se de Alvorada 
do Norte para Goiânia, onde 
passou a traficar drogas. Quan-
do abordado por uma equipe 
da Rondas Ostensivas Táticas 
Metropolitana (Rotam) no 
Jardim Eldorado, o foragido, 
ainda segundo a corporação, 
atirou contra os policiais, e, 
ferido no revide, morreu antes 
mesmo da chegada do socor-
ro médico. Um revólver e uma 
mochila com cinco peças de 
maconha foram apreendidas 
após o tiroteio. No Centro de 
Luziânia, o confronto entre um 
homem que tentou atropelar 
um policial militar, e que fugiu 
em alta velocidade por várias 
ruas, aconteceu no Centro da 
cidade. No carro onde estava 
o suspeito, que morreu após 
ser socorrido, militares do 10º 
BPM encontraram 51 pinos 
com cocaína. A identidade do 
suspeito não foi revelada.

Biden desiste de 
candidatura e endossa 

vice Kamala Harris
Atual presidente não resistiu à intensa pressão interna 

do Partido Democrata pela sua saída. Desastroso 
desempenho em debate motivou decisão

Folhapress

A pouco mais de três meses 
da eleição, o presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, 81, 
anunciou ontem que não será 
mais candidato à reeleição. Ele 
não resistiu à intensa pressão 
interna do Partido Democrata 
pela sua saída, que começou 
após o desastroso desempenho 
no debate realizado no fim de 
junho e não arrefeceu mesmo 
após várias tentativas do pre-
sidente de assegurar apoia-
dores e eleitores de que tinha 
condições de derrotar Donald 
Trump.

O anúncio foi feito por meio 
de uma carta publicada nas re-
des sociais do presidente. Biden 
disse que vai explicar melhor 
sua decisão em um pronuncia-
mento à nação. O presidente, 
em seguida, endossou sua vice, 
Kamala Harris, para ser a can-
didata democrata na eleição de 
novembro.

“Acredito que é o melhor 
para o meu partido e para o 
meu país que eu desista e me 
concentre apenas em comple-
tar meus deveres como pre-
sidente pelo restante do meu 
mandato”, afirmou o democra-
ta.

As lideranças do partido no 
Congresso elogiaram em nota 
o presidente e a decisão de se 
retirar da corrida. O senador 
Chuck Schumer afirmou que 
Biden “mais uma vez colocou 
seu país, seu partido, e nosso 
futuro em primeiro lugar”. “Joe, 
hoje mostra que você é um ver-
dadeiro patriota e um grande 
americano”.

Na mesma linha, o líder dos 
democratas na Câmara, Hake-
em Jeffries, elogiou as con-
quistas de Biden durante sua 
presidência. Nenhum dos dois 

congressistas endossou até 
agora algum nome para subs-
tiutí-lo.

David Axelrod, estrategista 
democrata durante o governo 
Barack Obama, afirmou que “a 
história vai honrá-lo por suas 
muitas conquistas como pre-
sidente e pela terrivelmente 
difícil e altruísta decisão toma-
da hoje”. “Ele entende o que 
Donald Trump não entende”, 
completou, em uma postagem 
no X.

Foram várias iniciativas nes-
se sentido nas últimas sema-
nas. Biden deu uma entrevista 
exclusiva para a ABC News dias 
depois do debate, participou 
de uma entrevista coletiva após 
a cúpula da Otan na qual con-
versou diretamente com a im-
prensa por uma hora, e fez uma 
série de discursos enérgicos em 
eventos de campanha, insistin-
do na tese de que era a pessoa 
melhor posicionada para evitar 
uma vitória de Trump em no-
vembro.

Mas os esforços foram mar-
cados por problemas que 
agravaram as preocupações 
de democratas sobre a idade 
avançada do presidente. Na en-
trevista coletiva, confundiu sua 
vice, Kamala Harris, com seu 
adversário, Donald Trump; nos 
discursos de campanha e con-
versas com a imprensa, cada 
gafe piorou sua situação com 
aliados e fortaleceu vozes do 
partido que pediam sua saída.

A campanha de Trump já 
reagiu, enviando a apoiadores 
uma mensagem em que diz 
que Biden saiu da corrida e o 
chama de “pior presidente de 
todos os tempos”. A mensagem 
é acompanha por um link para 
fazer doações para a campanha 
republicana.

Favoritos para disputar 
pela chapa democrata

O anúncio de Joe Biden vem 
em um momento em que as 
pesquisas de intenção de voto 
colocavam o presidente atrás de 
Trump em estados-chave como 
Pensilvânia, Wisconsin e Michi-
gan, tornando mais remotas as 
chances de vitória do democra-
ta.

Também acontece uma se-
mana depois da tentativa de 
assassinato contra Trump e logo 
após a convenção do Partido 
Republicano que oficializou o 
ex-presidente como candida-

to, eventos que energizaram a 
base do adversário, enquanto 
Biden precisou interromper a 
campanha para fazer isolamen-
to social em casa em Delaware 
após receber um diagnóstico de 
Covid-19.

A decisão histórica de Biden 
de desistir da candidatura torna 
imprevisível a disputa pela Casa 
Branca neste ano. Democra-
tas terão que definir uma nova 
chapa na convenção do partido, 
prevista para agosto, em Chica-
go.

Presidente Joe Biden vai indicar candidatura da vice Kamala Harris
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Goiânia deve ter onda 
de calor no inverno

Tendência é de que 19 capitais cheguem a atingir 30ºC
ou mais nesta semana. Capital goiana pode chegar a 34ºC

Beto Silva

É preciso ficar atento: aque-
le friozinho de manhã pode dar 
lugar a uma onda de calor no 
inverno. A temperatura deve 
esquentar a semana em diver-
sos estados do país - incluso 
Goiás. 

De acordo com o Inmet (Ins-
tituto Nacional de Meteorolo-
gia), as temperaturas podem 
chegar aos 30ºC ou mais em 19 
capitais brasileiras.

A explicação: a massa de ar 

quente e seco está se reforçan-
do. A tendência é que a máxima 
no período da tarde bata recor-
de nas temperaturas de julho 
em diversos estados.

Em Goiânia, por exemplo, 
o aumento de temperatura 
começou a ser sentido no do-
mingo, 21.  Até terça, todavia, o 
impacto será mínimo. Mas nas 
tardes de quarta, quinta e sexta 
Goiânia ultrapassará 31ºC.

Pará
Segundo o Inmet, Belém 

terá temperatura máxima de 
36ºC.

Cuiabá terá também 36ºC; 
Manaus ficará com máxima de 
38ºC. 

A agência MetSul informa 
que o calor mais forte será sen-
tido no Mato Grosso, Tocantins, 
Rondônia, Pará, Amazonas, 
Maranhão, Piauí e Ceará. O ca-
lor deve bater 38ºC.

Apesar do alerta, o inverno 
ainda está longe de terminar - 
neste ano ele se encerrará em 
22 de setembro.

Reincidência no atraso
de contas chega a 85%

Wandell Seixas

Dados da Confederação Na-
cional de Dirigentes Lojistas 
(CNDL) e do Serviço de Prote-
ção ao Crédito apontam que, 
em junho de 2024, do total de 
negativações, 85,16% foram de 
devedores reincidentes, isto 
é, que já tinham aparecido no 
cadastro de inadimplentes nos 
últimos 12 meses. Os levanta-
mentos foram feitos em dife-

rentes cidades brasileiras, entre 
as quais Goiânia.

Considerando o universo de 
devedores reincidentes, 62,08% 
foram de consumidores que 
ainda não tinham pagado dívi-
das antigas até junho. E 23,08% 
tinham saído do cadastro de 
devedores nos últimos 12 me-
ses, mas retornaram. O res-
tante, 14,84%, não esteve com 
restrições no CPF ao longo dos 
últimos 12 meses e, por isso, 
não foram considerados rein-
cidentes.

 “O indicador mostra que os 
inadimplentes que pagam suas 
dívidas retornam em pouco 
tempo aos cadastros de nega-
tivados. Neste cenário existem 
tanto as questões sociais do 
país em relação à renda e ao 
emprego da população, mas 
também os consumidores que 
têm dificuldade no controle 
dos gastos. Antes de negociar, 
é importante que o consumi-
dor faça uma análise real da 
sua capacidade de pagamen-
to mensal, sempre incluindo 
uma reserva para emergências”, 
destaca o presidente da CNDL, 
José César da Costa.

O indicador ainda revela 
que o tempo médio entre o 
vencimento de uma dívida para 
outra é de 74 dias, ou seja: de-
pois de 2,5 meses (em média) 
de ficar inadimplente, o con-
sumidor volta a atrasar o paga-
mento de uma segunda conta.

Os dados do indicador mos-
tram que, nos últimos 12 meses 
encerrados em junho de 2024, 
houve uma queda de ‐12,22% 
no número de devedores rein-
cidentes, aqueles que já tinham 
aparecido no cadastro de ina-
dimplentes no período analisa-
do. A comparação é com os 12 
meses anteriores

“O consumidor que preten-
de pagar uma dívida negativa-
da deve ficar atento ao negociar 
com o credor, contestar todos 
os pontos da dívida, taxas de 
juros, parcelas, prazo de paga-
mento e em alguns casos até o 
valor da dívida pode ser nego-
ciado. Fazer um planejamento 
de pagamento que seja possível 
cumprir e mudar alguns hábi-
tos de consumo para evitar gas-
tos que comprometam a renda”, 
avalia o presidente do SPC Bra-
sil, Roque Pellizzaro Junior.

A abertura por faixa etária 
dos devedores reincidentes 
mostra que o número de rein-
cidentes com participação 
mais expressiva no Brasil em 
junho foi da faixa de 30 a 39 
anos (26,28%). A participação 
dos devedores reincidentes 
por sexo segue bem distribu-
ída, sendo 53,23% mulheres e 
46,77% homens.

O Indicador de Recuperação 
de Crédito de Pessoas Físicas 
do SPC Brasil mostra a evolu-
ção do número de consumido-
res que deixaram os cadastros 
de inadimplentes por terem re-
alizado o pagamento das suas 
dívidas em atraso. São utiliza-
das as informações de saídas 
de CPFs das bases às quais o 
SPC Brasil tem acesso. Em con-
junto com os dados de reinci-
dência, esses dados permitem 
melhor monitoramento da ina-
dimplência no país, que atinge 
41,28% da população adulta.

Os dados do indicador de re-
cuperação de crédito mostram 
que, nos 12 meses encerrados 
em junho de 2024, houve cres-
cimento de 1,77% no número 
de consumidores que conse-
guiram sair das listas de negati-
vados. A comparação é com os 
12 meses anteriores.

Homem morre 
afogado após cair de 
embarcação no Lago 
Paranoá

Um homem de 27 anos mor-
reu afogado no Lago Paranoá, 
em Brasília. A vítima caiu de um 
barco nas proximidades da Ponte 
JK. O acidente ocorreu na tarde de 
sábado (20), informou o Corpo de 
Bombeiros Militar do Distrito Fe-
deral.

Seis mergulhadores, divididos 
em duplas, participaram das bus-
cas. Além disso, uma viatura, uma 
moto aquática e uma lancha de 
resgate dos bombeiros foram en-
viados para ajudar na ocorrência.

Corpo do homem estava a oito 
metros de profundidade. Ele não 
teve nome divulgado pelos bom-
beiros e foi identificado apenas 
pelas iniciais “J.D.M”. Buscas dura-
ram mais de cinco horas. O Corpo 
de Bombeiros encontrou a vítima 
às 18h15, mas foi acionado para 
ocorrência às 12h49.

Causas do afogamento não fo-
ram identificadas até o momento. 
A Polícia Civil foi acionada para 
investigar o caso.

Convívio com animais 
traz benefícios à 
saúde física e mental

O presidente do Conselho Re-
gional de Medicina Veterinária do 
Rio de Janeiro (CRMV-RJ), Diogo 
Alves, diz que a ciência já estuda 
há bastante tempo os benefícios 
de se ter um animal para ajudar 
na saúde mental. Segundo o ve-
terinário, os donos de pets têm ní-
veis mais baixos de triglicerídeos 
e colesterol quando comparados 
com pessoas que não têm ani-
mais. “Estudos apontam que pes-
soas acima de 65 anos de idade 
que têm um animal em casa têm 
30% menos probabilidade de ir a 
médicos, em relação àquelas que 
não têm”.

Diogo Alves assegura que 
“brincar com cães, gatos e outros 
animais de estimação eleva os 
níveis de serotonina e dopamina, 
trazendo relaxamento, paz, calma 
e sensação de bem-estar para a 
gente”.

Brasil exporta 31 
mil toneladas de 
biscoitos no 1º 
semestre de 2024

No primeiro semestre deste 
ano, as exportações de biscoitos 
brasileiros chegaram a 31 mil 
toneladas, totalizando US$ 71,2 
milhões e alcançando 115 paí-
ses. Os dados foram divulgados 
pela Associação Brasileira das 
Indústrias de Biscoitos, Massas 
Alimentícias e Pães & Bolos In-
dustrializados (Abimapi).

Segundo a associação, Esta-
dos Unidos, Paraguai e Uruguai 
são os principais destinos dos 
biscoitos brasileiros, represen-
tando metade (51%) do total 
exportado.

No Paraguai, o Brasil é o 
principal fornecedor de biscoi-
tos, correspondendo a quase 
60% das importações do país. 
No Uruguai, o Brasil é vice-líder, 
com 50%. (ABr)

Ministério da 
Agricultura descarta 
novos casos de 
doença aviária

O Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa) informou 
no domingo que três casos 
suspeitos de doença de New-
castle (DNC) no Rio Grande do 
Sul foram descartados, após as 
análises do Laboratório Federal 
de Defesa Agropecuária de São 
Paulo (LFDA-SP) revelarem re-
sultado negativo para o vírus. 

A doença viral atinge aves sil-
vestres e comerciais e é altamen-
te contagiosa para os animais.  
As amostras foram coletadas na 
sexta-feira (19) em três proprie-
dades suspeitas, localizadas na 
zona de proteção estabelecida 
para DNC pela equipe de vigi-
lância e defesa sanitária animal 
do estado em conjunto com a 
equipe do Mapa.

Na última quarta-feira (18) 
foi identificado um foco da do-
ença em uma granja de cria-
ção comercial de aves para 
corte, localizada no município 
de Anta Gorda, no Rio Grande 
do Sul.  O diagnóstico positivo 
também foi feito pelo LFDA-SP.  
“Os resultados negativos são 
uma sinalização extremamente 
positiva sobre a contenção des-
se evento sanitário, o que é im-
portante para resolução rápida 
da situação, e reforça a robustez 
do sistema de defesa agropecu-
ária do Brasil”, disse o ministé-
rio neste domingo.  (ABr)

Goiânia terá mais calor neste inverno: tendência de aumento de temperatura na quarta-feira

JACKELINE OSÓRIO
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Goiânia recebe 10 mil doses
de vacina contra a dengue

Redação

Goiânia recebeu na última 
sexta-feira (12/7) um novo lote 
da vacina Qdenga. Ao todo, são 
10.500 doses disponíveis em 
todas as 67 salas de vacinação 
da capital. É importante lem-
brar que, devido às orientações 
do Ministério da Saúde (MS), o 
Centro Municipal de Vacinação 
(CMV) não realiza a aplicação 
da vacina Qdenga. Atualmente, 
o imunizante está disponível 

para crianças e adolescentes de 
6 a 16 anos. Além disso, adultos 
de até 59 anos que se vacina-
ram em abril também devem 
receber a dose.  

Em Goiânia, 41.681 já se 
vacinaram contra a dengue, 
o que representa 22% de co-
bertura vacinal. Esse avanço é 
fundamental para o controle da 
doença e a proteção da popu-
lação, especialmente conside-
rando que a dengue é uma das 
arboviroses mais prevalentes 
no Brasil. A vacinação não ape-
nas ajuda a reduzir a incidência 
da doença, mas também dimi-
nui a hospitalização e os casos 
graves.

Importância
O Brasil foi o primeiro país 

do mundo a disponibilizar 
a vacina contra a dengue no 

sistema público universal de 
saúde. Segundo o MS, o acesso 
à vacinação é uma estratégia 
essencial para criar uma bar-
reira coletiva contra a doença. 
À medida que mais pessoas se 
vacinaram, a probabilidade de 
surtos diminui, beneficiando a 
saúde coletiva e aliviando o sis-
tema de saúde.  

A vacina é uma das princi-
pais estratégias para o controle 
da dengue, doença que pode 
causar sérias complicações, in-
cluindo formas graves como a 
dengue hemorrágica, que pode 
levar à morte. Nesse contexto, a 
vacina se torna uma das prin-
cipais abordagens para o con-
trole da dengue, complemen-
tando outras medidas como o 
combate ao mosquito Aedes 
aegypti, responsável pela trans-
missão do vírus. 

Vacina contra a dengue está disponível
em 67 salas de vacinação na Capital

Fundamental para o 
controle da doença, que é 
uma das mais prevalentes 
no Brasil, a vacina está 
disponível em 67 salas de 
vacinação na capital. Veja 
quem pode se vacinar

Eleição 2024: Ferruja lidera 
pesquisa com 58,9% das 
intenções de voto em Nazário

Uma recente pesquisa rea-
lizada pelo Instituto Destake 
mostra que João Batista Car-
valho, mais conhecido como 
Ferruja (UB), com 58,9% das 
intenções de votos e Ricardo 
com 26,7%, não sabem 10,4% 
e nenhum 4,0. Estes números 
foram obtidos de maneira esti-
mulada, quando o pesquisador 
mostra os nomes dos pré-can-
didatos. Já na pesquisa reali-
zada de maneira espontânea, 
Ferruja aparece com 48,9%, Ri-
cardo 21,8%, Nelson da Pamo-
nha 7,3% e Osvaldo com 1,3%. 
Não sabem 16,7% e não vota-
riam em nenhum 4,0%.

Oível de confiança da pes-
quisa é de 95% e uma margem 
de erro de 4,49 pontos percen-
tuais para mais ou para menos. 
Nazário possui 8.012 eleitores, 
conforme dados do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). Com 
base nesses números, foram 
entrevistados 450 eleitores, 
selecionados aleatoriamente, 
um por domicílio. A amostra 
foi ponderada conforme sexo, 
idade, grau de instrução e nível 
econômico, garantindo uma 
representação da população.

A distribuição dos entre-
vistados quanto ao sexo foi 
de 49,83% homens e 50,17% 
mulheres. Em relação à faixa 
etária, os dados foram os se-
guintes: 12,54% dos eleitores 
têm entre 16 e 24 anos, 18,78% 
entre 25 e 34 anos, 19,56% entre 
35 e 44 anos, 27,02% entre 45 e 
59 anos e 21,95% têm 60 anos 
ou mais, com 0,15% dos dados 
inválidos ou não informados. 
Quanto ao grau de escolarida-
de, 2,43% dos entrevistados são 
analfabetos, 8,65% sabem ler 
e escrever, 34,15% têm ensino 

fundamental, 41,06% têm en-
sino médio, 13,71% têm ensino 
superior. Em termos de nível 
econômico, 2,65% dos eleito-
res não possuem rendimento, 
65,81% recebem até um salá-
rio mínimo, 27,78% recebem 
de um a três salários mínimos, 
2,21% de três a cinco salários 
mínimos, 1,07% de cinco a dez 
salários mínimos e 0,48% rece-
bem acima de dez salários mí-
nimos.

A pesquisa abrangeu diver-
sas regiões de Nazário, organi-
zadas por bairros: Região Cen-
tral, Antônio Tio e região, Bela 
Vista e região, Morada Nova 
e região, Residencial Siqueira 
e região, Santos Dumont e re-
gião, Setor Pomares e região, 
e Claudinápolis. Os dados so-
bre os bairros específicos fo-
ram registrados e seguiram as 
normas da Resolução-TSE no. 
23.600/2019.

Pesquisa realizada entre os 
dias 17 e 18 de julho, registrada 
dia 15 de julho como número 
GO-04779/2024. Contratante: 
Shester Muller Sampaio Reis 
com recursos próprios.

Ecopontos recebem descartes 
durante fim de semana

Redação

Levantamento da Compa-
nhia de Urbanização de Goiâ-
nia (Comurg), mostra que, em 
2023, os cinco Ecopontos de 
Goiânia receberam 11 mil to-
neladas de restos de obras, 238 
toneladas de podas de árvores, 
490 toneladas de móveis inser-
víveis, 541 toneladas de reci-
cláveis, dentre outros resíduos. 
Atualmente, cinco endereços 
oferecem o serviço de utilida-
de pública que recebe resíduos 
em pequena escala de forma 
gratuita, contribuindo para o 
controle do descarte irregular.

A região oeste da capital, 
por exemplo, tem à disposição 
o Ecoponto São José, de fácil 
acesso para moradores de bair-

ros como Campinas e Capua-
va. Na região leste, o Ecoponto 
Guanabara, na  Rua GB-5 com 
Rua GB-6, Jardim Guanabara II, 
atende a população com uma 
estrutura moderna.

Os espaços são apropriados 
para receber restos de cons-
trução civil, galhadas, móveis 
inservíveis, pneus e até óleo 
de cozinha, com horário de 
funcionamento das 7h às 22h, 
todos os dias da semana, in-
clusive sábados, domingos e 
feriados. O objetivo é atender 
a demandas também daqueles 
que trabalham durante a sema-
na e durante o dia e precisam 
de horários especiais para essa 
atividade doméstica.

Para utilizar o serviço, basta 
o cidadão chegar com seu carro 
ou carretinha com os resíduos, 
informar aos colaboradores o 
nome, endereço, placa do ve-
ículo e tipo de material que 
deseja despejar e, em seguida, 
realizar pessoalmente o des-
carregamento nas baias ou ca-
çambas disponíveis.

O serviço disponível tem 

como principal objetivo incen-
tivar o descarte correto de lixo, 
uma vez que a Prefeitura remo-
ve cerca de 55 mil toneladas de 
entulhos de ruas, calçadas, pra-
ças e outros espaços públicos, 
que são deixados levianamente 
pela população.  

Ecopontos de Goiânia
Ecoponto Guanabara: Rua 

GB-5 com Rua GB-6, Jardim 
Guanabara II

 
Ecoponto Faiçalville: Aveni-

da Nadra Bufaiçal com Avenida 
Madri APM, Setor Faiçalville

 
Ecoponto Jardim São José: 

Rua Frei Nazareno Confaloni 
com Rua Irmã Maria Bernarda, 
Jardim São José 

Ecoponto Campos Doura-
dos: Rua São João Del Rei APM 
07, Residencial Campos Doura-
dos.

Ecoponto Parque Eldorado 
Oeste: Rua Elo 43, Parque Eldo-
rado Oeste.

Cinco endereços recebem 
itens como entulhos, 
pneus, materiais recicláveis 
diversos, móveis inservíveis 
e até óleo de cozinha
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MOACIR DE 
MELO

Uma das mais bonitas 
canções de Roberto Carlos 
(Eu quero apenas) faz alu-
são ao sentimento humano 
de querer ter muitos e mui-
tos amigos: “Quero levar o 
meu canto amigo/A qual-
quer amigo que precisar/
Eu quero ter um milhão de 
amigos/E bem mais forte 
poder cantar...” Belíssima 
e inspiradora letra e músi-
ca que nos embalou e em-
bala de muitas maneiras! 
Em contraste, porém em 
Eclesiástico (6:14-17), a in-
formação mais contunden-
te: “Um amigo fiel é uma 
poderosa proteção: quem 
o achou, descobriu um te-

souro. Nada é comparável 
a um amigo fiel, o ouro e a 
prata não merecem serem 
postos em paralelo com a 
sinceridade de sua fé”.

Muitos já poetizaram 
e cantaram a amizade e a 
importância do amigo em 
nossas vidas. Milton Nas-
cimento, cantor, poetizou 
que “amigo é coisa para se 
guardar do lado esquerdo 
do peito ainda que a dis-
tância e o tempo digam 
não” (Canção da América). 
A questão então é: num 
tempo de neurose e soli-
dão como nunca, como 
fazer para encontrar e cul-
tivar um amigo. Querer, 

neste caso, não é poder. 
A amizade é um caminho 
de conhecimento e um 
compromisso de cuidado 
e crescimento mútuo. O 
amigo preocupa, protege, 
quer ser corrigido e corri-
ge, não se envergonha das 
atitudes dos amigos, cho-
ra com o fracasso dele e 
se alegra com seu sucesso. 
Evidente que não é tarefa 
para qualquer companhei-
ro.

Já se disse que laços de 
amizade são como plantas 
que precisam ser cultiva-
das e isto impõem sacri-
fícios quase cotidianos: 
um alô, um como vais, um 
acompanhamento diário 
ou semanal, ouvindo mais 
que falando, são os ferti-
lizantes desta relação. Se 
desprezados podem mor-
rer ou murchar. E quando 
isto acontece necessita de 
tempo para sua recupe-
ração. Bem cuidadas, são 
fontes perenes de alegrias. 
O certo é que, atualmen-
te, mais do que nunca, um 
amigo deve ser sobrema-

neira valorizado.   
Não creio na hipótese 

de termos muitos e muitos 
amigos. A frase do Rei pode 
ser um eufemismo exacer-
bado sem conexão com a 
realidade do mundo atual-
mente, bem como na épo-
ca da composição poética 
(1974). Na verdade, pode-
remos termos muitos com-
panheiros que comungam 
determinadas gostos e ap-
tidões que podem ou não 
se transformar em amigos 
verdadeiros. Encontrar 
um amigo é um grande de-
safio. Quem o encontrou 
realmente encontrou um 
tesouro valioso.

Você, leitor, contudo, 
poderá ter a oportunidade 
de ter à sua disposição 1,8 
milhão de companheiros 
mundo afora como vir-
tuais amigos. Para tanto 
deve associar-se a uma 
instituição internacional, 
com este número de com-
panheiros ou mais, que são 
potenciais amigos. Vai de-
pender de você!  ROTARY 
Internacional é uma destas 

instituições com a nobre 
missão de servir ao próxi-
mo. Propaga o ideal de ser-
vir fazendo o bem mundo 
afora, em missão de paz, 
sempre. Grande oportuni-
dade de encontrar e fazer 
amigos através do serviço 
ao menos favorecido.

Por certo, a solidão nun-
ca foi boa companheira. 
Até o cantor Roberto Car-
los, sentiu o drama, já no 
início de sua carreira, em 
1965: “De que vale minha 
vida de play boy se entro 
no meu carro e a solidão 
me dói” ... Sim, sentir-se 
só é realmente muito ruim. 
Junte-se a alguém para ser-
vir o próximo. É o melhor 
caminho!

Economista e empresário 
em Anápolis

O sonho de ter um milhão de amigos

Ataque israelense no Iêmen
INTERNACIONAL

Patrick de Noronha

Os ataques aéreos israelen-
ses no porto de Hudaydah, no 
Iêmen, tiveram consequências 
severas para os civis iemenitas, 
agravando uma situação hu-
manitária já terrível. De acor-
do com o ministério da saúde 
do Iêmen em Sana, os ataques 
resultaram em pelo menos três 
mortes e 87 feridos, com muitas 
vítimas sofrendo queimadu-
ras graves. O bombardeio teve 
como alvo infraestrutura cru-
cial, incluindo instalações de 
armazenamento de petróleo e 
uma usina de energia, causan-
do grandes incêndios e danos. 
Especialistas alertam que esses 
ataques ao porto, um ponto de 
entrada vital para alimentos, 
combustível e ajuda para mais 
de 20 milhões de iemenitas, 
provavelmente intensificarão o 
sofrimento civil em vez de deter 
efetivamente as atividades dos 
houthis. Os ataques ameaçam 
agravar a crise humanitária no 
Iêmen, um país já enfrentando 
desafios severos após anos de 
conflito.

O Irã emergiu como um 
ator regional chave no Iêmen, 
apoiando os rebeldes houthis 

(Ansar Allah) contra a coalizão 
liderada pela Arábia Saudita. 
Embora a extensão da influên-
cia do Irã permaneça debatida, 
Teerã forneceu aos houthis ar-
mas, incluindo drones e mís-
seis, permitindo-lhes ameaçar 
a navegação no estratégico Es-
treito de Bab el-Mandeb. Esse 
apoio aumentou a influência 
regional do Irã sem custos fi-
nanceiros significativos, em 
contraste com o envolvimento 
caro da Arábia Saudita. O Irã 
vê seu relacionamento com os 
houthis como um meio de ga-
nhar vantagem contra a Arábia 
Saudita, em vez de um fim em 
si mesmo. O conflito aprofun-
dou as hostilidades entre Irã e 
Arábia Saudita, com o Irã con-
testando a legitimidade do go-
verno iemenita apoiado pelos 
sauditas e considerando a in-
tervenção liderada pelos saudi-
tas ilegal. Apesar dos recentes 
esforços de reconciliação entre 
Irã e Arábia Saudita, o Irã não 
fez concessões significativas 
sobre o Iêmen, sugerindo que o 
conflito pode continuar a mol-
dar as dinâmicas regionais.

Interesses estratégicos da 
Arábia Saudita no Iêmen são 
multifacetados, abrangendo 
preocupações de seguran-
ça, econômicas e geopolíti-
cas. O Reino vê a estabilidade 
no Iêmen como crucial para 
sua própria segurança, dado 
o compartilhamento de uma 
fronteira de 1.800 km. A Arábia 
Saudita tem buscado conter a 

influência iraniana apoiando 
o governo iemenita reconheci-
do internacionalmente contra 
os rebeldes houthis, que eles 
percebem como procuradores 
iranianos. Economicamente, 
a Arábia Saudita visa garantir 
rotas de navegação vitais, par-
ticularmente o Estreito de Bab 
el-Mandeb, que é crítico para o 

fornecimento global de petró-
leo. O Reino também explorou 
a possibilidade de construir um 
oleoduto através da província 
oriental do Iêmen para redu-
zir a dependência do Estreito 
de Hormuz, que faz fronteira 
com o Irã. No entanto, a abor-
dagem centrada na segurança 
da Arábia Saudita, incluindo 

intervenção militar e militari-
zação da fronteira, teve conse-
quências negativas tanto para 
a economia do Iêmen quanto 
para os próprios interesses da 
Arábia Saudita, destacando a 
necessidade de uma estratégia 
que promova a recuperação 
econômica e a estabilidade do 
Iêmen.

Com ataques, corre-se o risco de envolver outros atores regionais em uma confrontação mais ampla

Ataque de Israel ao Iêmen 
marca ponto de virada 
perigoso no conflito do 
Oriente Médio, ampliando 
potencialmente o alcance 
da guerra além de Gaza

Drone Micro Solar-Powered
Patrick de Noronha

De acordo com a revista Na-
ture, pesquisadores alcança-
ram um avanço na tecnologia 
de veículos aéreos micro com o 
desenvolvimento de um drone 
movido a energia solar capaz 

de voar continuamente usando 
apenas luz solar natural, mar-
cando um avanço significativo 
na aviação ultraleve e poten-
cialmente abrindo caminho 
para aplicações de vigilância de 
longa duração e alta altitude.

Os sistemas de propulsão 

eletrostática são um tipo de 
propulsão elétrica que utiliza 
campos elétricos para acelerar 
e expelir gás ionizado, produ-
zindo empuxo para espaçona-
ves. Esses sistemas geralmente 
utilizam gases inertes como 
xenônio ou criptônio como 

combustível, que são ioniza-
dos e depois acelerados através 
de grades elétricas. Os pro-
pulsores eletrostáticos ofere-
cem altos valores de impulso 
específico (Isp) que variam 
de 1.000 a 10.000 segundos e 
eficiências entre 55% e 98%. 

Embora produzam menor em-
puxo em comparação com fo-
guetes químicos, os sistemas 
de propulsão eletrostática são 
mais eficientes em termos de 
combustível e adequados para 
aplicações de longa duração e 
baixo empuxo no espaço. 
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Raízes Kalunga: equipe
do TJGO visita hospital
municipal de Cavalcante

Justiça Eleitoral determina
retirada de postagens de
Márcio Corrêa em Anápolis

Redação

A juíza auxiliar da Presidên-
cia do Tribunal de Justiça do 
Estado de Goiás (TJGO), Jus-
sara Cristina Oliveira Louza e 
o diretor do Centro de Saúde, 
Paulo Henrique Fernandes Sar-
deiro, visitaram, quinta-feira 
(18), o Hospital Municipal Dr. 
Francisco Domingues de Sou-
za, de Cavalcante.

A visita, que foi acompa-
nhada pela secretária de saúde 
do Município, Maria Betânia 
Alves da Silva e pela diretora 
do hospital, Nayara Pereira As-
sunção Malta, faz parte da pro-
gramação do “Projeto Raízes 
Kalungas – Justiça e Cidadania”, 
idealizado pelo presidente do 
TJGO, desembargador Carlos 
França.

De acordo com a juíza Jus-
sara Cristina Oliveira Louza, 
que coordena os trabalhos des-

ta terceira semana do “Mês da 
Presidência” na comarca de 
Cavalcante, a visita foi impor-
tante para entender a realidade 
da população local. “Ouvimos 
os profissionais da área da 
saúde que trabalham no mu-
nicípio. Com a ida ao hospital, 
pudemos verificar a realidade 
local, dificuldades e também as 
necessidades da área para me-
lhor atender a população em 
relação ao atendimento médi-
co hospitalar”, frisou.

Paulo Henrique Sardeiro 
falou da importância em co-
nhecer a estrutura hospitalar 
do centro cirúrgico para uma 
possível melhoria no hospital. 
“Após a visita, vamos confec-
cionar um relatório com todas 
as informações coletadas e su-
gerir o serviço de ginecologia e 
obstetrícia para a população de 
Cavalcante

Juíza Jussara Cristina Louza Paulo Henrique Sardeiro em Cavalcante

Redação

A Justiça Eleitoral determi-
nou que o pré-candidato do PL 
Márcio Correa retire do ar qua-
tro postagens feitas em suas re-
des sociais.

Segundo o juiz eleitoral 
Silvio Jacinto Pereira, da 141º 
Zona Eleitoral, por publica-
ção indevida sobre pesquisas 
que induziriam o eleitorado de 
Anápolis. Na decisão, que aten-
de a um pedido do advogado 
Francisco Fernandes e que re-
presenta o diretório municipal 
do Partido dos Trabalhadores, 
o juiz identifica que as men-
sagens “vem pro lado certo” e 
“vem pro lado de que produz” 
de forma subliminar induzem 
o eleitor a tomar partido por 
determinado candidato”.

O magistrado Jacinto Pereira 
afirma que a medida visa “as-
segurar a igualdade de condi-
ções entre candidatos”. Correa 
tem 24 horas para retirar as 
postagens, bem como a Meta, 
responsável pelo Instagram e 
Facebook, suspendam as pos-
tagens.

Em mais uma tentativa de 
convencer a opinião pública e 
lançar um discurso para seus 
seguidores, Márcio minimizou 
o ferimento à lei que cometeu. 
Correa diz que o questiona-
mento feito pelo Partido dos 
Trabalhadores e que foi de-
ferido pelo juiz da 141ª Zona 
Eleitoral é um gesto de quem 
está “caçando pelo em ovo”. 
No vídeo ele não comenta que 
foi condenado a suspender as 
quatro postagens irregulares.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Márcio Corrêa: pré-campanha irregular

A ‘estabilidade institucional’ e a ‘extraordinária fase 
econômica’ que Goiás atravessa foram elencados pelo vice-
governador Daniel Vilela como dois dos principais atrativos 
para instalação de empresas e indústrias no Estado. Daniel 
disse isso na inauguração da concessionária Azul Agro 
em Jataí, Sudoeste goiano. A empresa é especializada na 
revenda de máquinas e implementos agrícolas e investiu 
cerca de R$ 100 milhões na nova unidade. Daniel afirmou 
que a ‘estabilidade institucional’ é exemplificada por meio da 
independência e da harmonia entre os poderes constituídos, 
pela segurança jurídica que o Governo Estadual garante 
aos investidores, pela segurança pública que tornou-se 
referência nacional e sobretudo pela transparência da 
administração liderada pelo governador Ronaldo Caiado. ‘Os 
grupos empresariais, que têm aportado em Goiás, confiam 
neste governo. Uma gestão séria, que respeita o dinheiro 
público, que trabalha com foco nas necessidades daqueles 
que estão dispostos a gerar emprego e renda para os 
goianos e que também prioriza as famílias em situação de 
maior vulnerabilidade social’, disse o vice-governador, que 
aproveitou a oportunidade para destacar a eficiência da nova 
empresa em soluções tecnológicas.

lDonald Trump teria telefonado ao 
presidente da Ucrânia, Volodymir 
Zelensky, anunciando, se vencer as 
eleições, acaba com a guerra contra 
Ucrânia, hoje vítima das atrocidades 
do governo russo. Bem, não se sabe como Trump 
convenceria ou derrotaria Vladimir Putin... 
lNo comando da ONG Give Hope Brasil, Belkiss Lucas 

é pré-candidata a vereadora por Goiânia. Ela traz no 
sangue o DNA politico herdado de seu primo e padrinho, 
o ex-prefeito de Goiânia, médico Goianesio Lucas (In 
Memorian).  
lA overdose das competições das Olímpiadas na França mal 

começou. O grande problema é a repetição, mudança só 
os resultados, que já são praticamente previsíveis.
l’Se o meu povo, que se chama pelo meu nome, se humilhar 

e orar, buscar a minha face e se afastar dos seus maus 
caminhos, dos céus o ouvirei, perdoarei o seu pecado e curarei 

Estabilidade e ótima fase 
econômica marcam Goiás

Carestia
Nas feiras livres, 
principalmente, o preço do 
quilo das hortifrutis estão 
comparados ao preço do 
quilo da carne de 1ª...

Em conta
A saída continua sendo os 
supermercados, que ainda 
democratizam o acesso às 
donas de casa das hortifrutis, 
já que os preços estão  
mais em conta. 

Três, três!
Bem, pelos números da 
última pesquisa Serpes, 
a disputa em Goiânia 
está embolada entre três 
candidatos. Três e não dois 
como alguns dizem.  
 
No segundo
Vanderlan, Adriana Accorsi e 
Sandro Mabel disputam para 
ver quem irá para o segundo 
turno das eleições.

Negativa
Todo dia uma notícia  
negativa sobre o ex-
presidente Bolsonaro e 
nenhuma ação concreta  
das autoridades policiais,  
nem do Judiciário.

Receio
Ou é inércia dos poderes 
ou medo de prender o 
ex-presidente e ter que 
aguentar reações populares. 
Para  
você, qual é a razão?!

Opinião
A submissão do brasileiro  
é grande. Demais. Se fosse 
um brasileiro, nos EUA, 
elogiando um sanduíche por 
ser ‘gostoso’ demais, não 
sairia nos jornais como saiu 
por aqui a opinião de um 
norte-americano elogiando 
um sanduíche consumido  
em Goiânia. Não mesmo.   

Nem aí
Lá, não estão nem aí para 
a nossa opinião. Nem de 
ninguém. Já aqui, damos 
total atenção como se a 
opinião de um estrangeiro 
fosse a sumidade das 
opiniões. Complexo  
vira-lata?!!

‘EPOR QUE EU VOU QUERER BRIGAR COM A VENEZUELA? POR QUE EU VOU QUERER COM NICARÁGUA? POR QUE EU VOU QUERER COM A ARGENTINA? ELES QUE ELEJAM OS 
PRESIDENTES QUE QUISEREM. O QUE ME INTERESSA É A RELAÇÃO DE ESTADO PARA ESTADO, O QUE QUE O BRASIL GANHA E O QUE QUE O BRASIL PERDE NESTA RELAÇÃO’, 

PRESIDENTE LULA, SOBRE A RELAÇÃO DO SEU GOVERNO COM A DO PRESIDENTE NICOLAS MADURO

Ônibus elétricos no aeroporto de Goiânia 
A Build Your Dreams (BYD) e a CCR 
Aeroportos, concessionária que 
administra o Aeroporto Internacional 
de Goiânia - Santa Genoveva, iniciaram 
testes com ônibus 100% elétrico modelo 
D9W no Aeroporto de Goiânia, por 60 
dias. O ônibus tem a capacidade para 
80 passageiros, tem autonomia de 250 km, é zero emissão de 
poluentes, totalmente silencioso e acessível, sendo utilizado para 
embarque e desembarque de passageiros. Esta iniciativa faz parte 
do compromisso da CCR Aeroportos com a sustentabilidade, 
eficiência operacional, segurança e conforto dos passageiros. 

Vagas de empregos na GSA Alimentos  
A GSA Alimentos, no Polo Empresarial em Aparecida, abre 50 
vagas em diversas áreas, oportunidades de estágio, para jovens 
aprendizes e para cargos operacionais. As vagas de estágio são 
para estudantes de Direito, Recursos Humanos e Qualidade, sem 
restrição de período do curso. A bolsa para os universitários é de 
R$ 1.162,33, além de benefícios. A carga horária é de 35 horas 
semanais, de segunda a sexta-feira. A GSA é responsável pelos 
produtos das marcas Refreskant, Sandella, Velly, Produtos Paulista, 
Icebel, Yolle, Sanditos, SanChips e Dona Raiz.  
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69,7% dos eleitores de Goiânia 
estão indecisos para prefeito

ELEIÇÕES 2024

Helton Lenine

A menos de três meses das 
eleições, Pesquisa realizada 
pelo Instituto Serpes, enco-
mendada pelo jornal O Po-
pular, mostra que 69,7% dos 
eleitores estão indecisos na 
disputa pela prefeitura de Goi-
ânia. 3,2% anulariam o voto. A 
eleição para prefeito, vice e 37 
vereadores será realizada, em 
primeiro turno, dia 6 de outu-
bro próximo.

Como a campanha começa 
apenas em 16 de agosto, a po-
pulação se mantém distante do 
debate sobre a escolha do novo 
prefeito de Goiânia. Também 
ainda está distante o inicio da 
propaganda eleitoral de rádio e 
televisão, que contribui para a 
definição do voto.

Na pesquisa estimulada, 
Vanderlan Cardoso (PSD) apa-
rece com 20,0%, seguido por 
Adriana Accorsi (PT), que tem 
19,0%, o que caracteriza empa-
te técnico dentro da margem 
de erro. Sandro Mabel (UB) 
está com 14,8% de preferência 
do eleitorado; Fred Rodrigues 
(PL), 7,2%; Rogério Cruz (SD), 
7,0%; Matheus Ribeiro (PSDB), 
3,8%; Leonardo Rizzo (Novo), 
1,5%. e Professor Pantaleão 
(UP), 1,3%. Anularia o voto, 
11,1% e não decidiu, 14,3%.

Na espontânea, Delegada 
Adriana Accorsi (PT) lidera 
com 7,0% de intenção de vo-
tos, seguida por Sandro Mabel 
(UB), com 5,3% e por Vander-
lan Cardoso (PSD), que tem 
5,2%. Fred Rodrigues (PL), está 
com 3,7%, Rogério Cruz (SD), 
3,5%; Matheus Ribeiro (PSDB), 
1,2%; Gustavo Gayer (PL), 0,8%; 
Gustavo Mendanha (MDB), 
0,2%; Leonardo Rizzo (Novo), 
0,2%; Mendanha (MDB), 0,2%; 
anularia o voto, 3,2%; e não de-
cidiu, 69,7%.

Mais de 43% dos eleitores 
de Goiânia dizem não votar de 
jeito algum no prefeito Rogério 
Cruz, pré-candidato à reeleição 
pelo Solidariedade, aponta a 
pesquisa Serpes/O Popular. O 
segundo colocado em rejeição 
é a deputada federal Adriana 
Accorsi (PT), com 27%. Todos 
os demais postulantes têm me-
nos da metade da resistência 
do eleitorado em relação à pe-
tista.

O senador Vanderlan Cardo-
so (PSD) é o menos rejeitado, 
com 9,3% entre os oito preten-
dentes ao Paço Municipal.

O Instituto Serpes ouviu 601 
eleitores em Goiânia, entre os 
dias 14 e 15 de julho deste ano. 
A margem de erro é de 4 pontos 
porcentuais para mais ou para 
menos, e o intervalo de con-

fiança é de 95%. A pesquisa foi 
registrada no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), sob o número 
07066/2024.

Bairros pesquisados: Os-
valdo Rosa, Vila Nova, Setor 
Aeroporto, Setor Oeste, Setor 
Marista, Setor Dumont, Jardim 
Goiás (Favela), Setor Progres-
so, Urias Magalhães, Recanto 
do Bosque, Balneário Meia 
Ponte, Jardim Curitiba III, 
São José, Parque Atheneu, 
Parque Santa Cruz, Conjunto 
Anhanguera, Pedro Ludovico, 
Mariliza, Jardim Novo Mun-
do, Jardim Grande Retiro, Jar-
dim das Minas Gerais. Jardim 
Parte Alta, Guanabara II, Se-
tor Planalto, Jardim Europa, 
Tancredo Neves, Vera Cruz II, 
Bairro Goiá I, São Francisco, 
Parque Anhanguera II e Vila 
Boa.

Aceleração
Os QGs dos oito pré-candi-

datos à prefeitura de Goiânia 
acreditam que o cenário eleito-
ral vai ficar mais claro a partir 
do início da campanha e tam-
bém da propaganda eleitoral 
de rádio e televisão. Também 
a escolha de candidatos a vi-
ce-prefeito também vai contri-
buir com a cristalização do voto 
do eleitor.

O senador Vanderlan Car-
doso, que conta com apenas 
o PSD, se esforça nestes dias 
que antecedem as convenções, 
para fechar alianças e escolher 
o vice em sua chapa. 

A deputada federal Adriana 
Accosi, que é respaldada pelas 
federações PT/PC do B, PV e 
PSOL e Rede Sustentabilida-
de, conversa com o PSB para a 
indicação do candidato a vice-

-prefeito. 
O empresário e ex-deputado 

federal Sandro Mabel já conta 
com dez partidos, incluídos o 
Uniao Brasil e o MDB. O vice-
-prefeito deverá ser indicação 
do grupo político do presidente 
da Assembleia Legislativo, Bru-
no Peixoto, que inclui o Avante, 
Agir, PMB e PRD.

O prefeito Rogério Cruz dei-
xou para o Solidariedade con-
versar com os partidos para a 
definição do candidato a vice-
-prefeito em sua chapa.

Os marqueteiros dos pré-
-candidatos já se movimentam 
na preparação dos programas 
eleitorais de rádio e televisão, 
definem slogans de campanha 
e material visual impresso para 
a distribuição durante as mobi-
lizações de ruas pela cidade.

Pesquisa Serpes/O Popular 
aponta também que 3,2% 
do goianiense anulariam o 
voto na disputa pelo Paço 
Municipal

Rogério Cruz (SF), Adriana Accorsi (PT), Vanderlan Cardoso (PSD), Fred Rodrigues (PL), Sandro Mabel (UB), Leonardo Rizzo (Novo), Matheus Ribeiro 
(PSDB) e Professor Pantaleão (UP)

Pré-campanha morna,
sem ataques, denúncias ou críticas

A pré-campanha para a pre-
feitura de Goiânia caminha 
para o seu final dentro de um 
ambiente de certa tranquilida-
de, sem ataques, denúncias ou 
críticas aos adversários. A ex-
pectativa é de que, após o dia 
16 de agosto, com o início cam-
panha eleitoral e da propagan-
da de rádio e televisão, o clima 
vá esquentar.

Até agora, apenas os pré-
-candidatos Vanderlan Cardo-
so (PSD), Adriana Accorsi (PT), 
Sandro Mabel (UB). Matheus 
Ribeiro (PSDB) e Fred Rodri-
gues (PL) trocaram farpas, com 
críticas pontuais à gestão de 
Rogério Cruz (Solidariedade).

A alta rejeição do governo 
Rogério Cruz também estimula 
os adversários a aumentarem, 

a partir de agora, o tom crítico, 
bem como cobrança pelos ser-
viços não realizados, como, por 
exemplo, a inauguração do Ter-
minal BRT Eixo Norte/Sul, que 
se arrasta há anos.

Há cautela, por parte dos 
pré-candidatos, em aprofundar 
críticas, já que todos estão de 
olho em futura aliança para o 
segundo turno. Quem aprofun-

dar as críticas no primeiro tur-
no, poderá ter dificuldades em 
obter apoio no segundo turno.

Por ser “vidraça eleitoral”, o 
prefeito Rogério Cruz tem dito 
ser vítima de “perseguição polí-
tica”, principalmente após ação 
da Polícia Civil de Goiás que 
promoveu busca e apreensão 
de órgãos da administração de 
Goiânia.

Nesta primeira fase do pro-
cesso eleitoral, os oito pré-can-
didatos a prefeito de Goiânia 
focaram mais na apresentação 
de propostas, principalmente 
nas áreas de saúde, educação, 
segurança pública, mobilida-
de urbana, pontos indicados 
como carentes nas pesquisas 
qualitativas.

Mobiliza abre calendário de convenções e confirma respaldo
O Mobiliza abriu, sábado 

(20), o calendário de conven-
ções eleitorais que buscam ra-
tificar a chapa de vereadores e 
majoritária para as eleições 
de 2024. O partido confirmou 

que vai caminhar com o pre-
feito Rogério Cruz (Solida-
riedade), em seu projeto de 
reeleição à Prefeitura de Goi-
ânia. O prefeito Rogério Cruz 
participou da convenção e 

recebeu apoio dos candidatos 
proporcionais que integram a 
coligação. 

A expectativa de Cruz é que 
pelo menos o Solidariedade, 
Mobiliza, PDT e o PRTB ratifi-

quem apoios ao chefe do exe-
cutivo municipal. A chapa do 
prefeito acabou sendo esva-
ziada diante das articulações 
de seu adversário, Sandro 
Mabel e do governador Ro-

naldo Caiado (UB), que con-
seguiram o apoio de legendas 
que antes caminhavam com o 
chefe do executivo municipal, 
como o Progressistas e o Re-
publicanos.
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Caiado transfere capital
para a cidade de Goiás

Beto Silva

Considerado um dos gesto-
res mais ligados às tradições da 
Cidade de Goiás, o governador 
Ronaldo Caiado transfere hoje 
a capital do estado para o mu-
nicípio em uma ação que dá 
visibilidade e retoma o poder 
para uma região essencial na 
história dos goianos. A família 
do governador - que nasceu em 
Anápolis - desenvolveu sua tra-

jetória política no município. Já 
são históricos os inícios oficiais 
das campanhas eleitorais de 
Caiado nesta cidade.

A mudança integra as co-
memorações pelos 297 anos do 
município, celebrados em 25 
de julho.

O governador inicia o dia às 
9h durante uma visita na Cate-
dral de Sant’Ana, na Praça do 
Coreto, que passa por refor-
mas. Em seguida, no Palácio 

Conde dos Arcos, Caiado se 
reunirá com a diretoria da Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC).

Conforme agenda divulga-
da pelo Governo de Goiás, a 
solenidade de instalação dos 
poderes Executivo, Legislativo 
e Judiciário ocorrerá às 17h30, 
em frente ao Palácio Conde dos 
Arcos. 

Dentre outras medidas, o 

governador assinará Acordo de 
Cooperação Técnica entre se-
cretarias estaduais e prefeitura 
de Goiás para que sejam de-
senvolvidas ações para preser-
vação do Rio Vermelho. 

Outra ação inclui o lança-
mento do Festival Arte Educa-
tivo de Goiás, que promoverá 
apresentações de estudantes 
da rede estadual em projetos 
de artes, música e dança.

Ronaldo Caiado realiza transferência dos poderes do Estado para a primeira Capital de Goiás

Mudança de Capital 
integra comemorações 
pelos 297 anos do 
município. Governador 
inicia com visita na 
Catedral de Sant’Ana, na 
Praça do Coreto

Eleição 2024: Zélia Camelo 
lidera pesquisa eleitoral
em Itapirapuã com 54,30%

A pesquisa realizada pela 
Podium Assessoria e Marketing 
mostra as intenções de voto 
para prefeito de Itapirapuã. Zé-
lia lidera com 54,30%, seguida 
por Dr. Cássio com 22,22%. Não 
votariam em nenhum 7,32% 
dos entrevistados, e 16,16% não 
souberam responder. Resulta-
dos obtidos de maneira estimu-
lada, quando são apresentados 
os nomes dos candidatos.

Levantamento realizado no 
dia 15 de julho, foram entre-
vistadas um total de 396 pesso-
as, sendo dividida igualmente 
entre homens e mulheres. A 
faixa etária dos entrevistados 
foi distribuída assim: 13% até 
24 anos, 17% de 25 a 34 anos, 
17% de 35 a 44 anos, 28% de 45 
a 59 anos e 25% com 60 anos 
ou mais. Quanto ao nível de 
instrução, 49% possuem até o 
ensino fundamental completo, 
38% têm ensino médio comple-

to/incompleto e 13% possuem 
ensino superior completo/in-
completo. Em relação à renda, 
29% ganham até 1 salário míni-
mo, 62% entre 1 e 5 salários mí-
nimos e 9% acima de 5 salários 
mínimos.

A pesquisa abrangeu diver-
sas regiões de Itapirapuã entre 
elas os bairros Setor Elder Pa-
checo, Setor Central, Distrito 
de Jacilândia, Setor Cidade 
Livre, Setor Rodoviário, Bairro 
Popular, Setor Solon Amaral e 
São Domingos. Os dados so-
bre os bairros específicos fo-
ram registrados e seguiram as 
normas da Resolução-TSE no. 
23.600/2019.

A pesquisa foi contratada 
por Baião Assessoria Pública 
com recursos próprios, estando 
registrada sob o número GO-
08530/2024. A margem de é de 
4,0%, o nível de confiança é de 
90% para mais ou para menos.

Começa fabricação de 
estruturas para iluminação do Serra

Redação

Empresa contratada pelo 
Governo de Goiás, por meio da 
Agência Goiana de Infraestru-
tura e Transportes (Goinfra), 
realiza a fabricação dos pórti-
cos e elementos metálicos, que 
vão compor toda estrutura de 
sustentação da nova ilumina-
ção do Estádio Serra Dourada. 
A troca dos refletores atende 
exigência da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) 
para que a arena sedie jogos da 

Série A. Serão usados equipa-
mentos modernos adequados 
para a transmissão de partidas 
em alta definição.

A previsão é de que as obras 
sejam concluídas no segundo 
semestre de 2024. O investi-
mento supera os R$ 12 milhões, 
recursos do Tesouro Estadual. 
Quando a etapa atual estiver 
pronta, os técnicos passarão à 
montagem da nova estrutura e 
instalação dos novos refletores

Ao todo, serão 412 novos re-
fletores com tecnologia LED, já 
utilizada em arenas de todo o 
mundo e do Brasil, como no es-
tádio do Morumbi. De acordo 
com o presidente da Goinfra, 
Santos Filho, o projeto garante 
a fidelidade de cores e movi-
mentos, qualidades necessá-
rias para realização de trans-
missões em 3D e 4K. 

“Com esse novo sistema, o 

Serra Dourada vai se equiparar 
aos grandes estádios do Brasil 
e do mundo em termos de ilu-
minação. O estádio ficará apto 
a receber grandes partidas e 
atender futuras exigências de 
níveis luminotécnicos. Parale-
lamente, a obra promove redu-
ção de custos com energia elé-
trica diante da nova eficiência 
energética promovida pela tec-
nologia LED”, completa Santos 
Filho.

Atualmente, a autarquia 
conduz a montagem de apoio 
para andaimes que serão utili-
zados na desmontagem da es-
trutura e sistema de iluminação 
atuais. A equipe já concluiu os 
trabalhos de reforço estrutural 
com fibra de carbono nas vigas 
de concreto onde as armações 
serão fixadas e fez a remoção 
da parte elétrica dos refletores 
antigos.

Estádio ganhará 412 novos 
refletores em tecnologia 
LED para transmissão de 
jogos da Série A. Projeto 
busca redução de gastos 
com energia elétrica e 
mais eficiência

OBRAS
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A campanha pela prefeitura de Goiânia começa a deslan-
char, com as convenções e a propaganda eleitoral de rádio e 
televisão, em julho/agosto, com Vanderlan Cardoso (PSD0, 
Adriana Accorsi (PT) e Sandro Mabel (União Brasil à frente, 
como mostra a primeira rodada da pesquisa Serpes/O Po-
pular. Vanderlan se beneficia do recall – conhecimento das 
campanhas de governador, senador e prefeito a que partici-
pou nos últimos pleitos em Goiás e em Goiânia. O candidato 
do PSD não tem grupo político, partidos aliados e muito me-
nos exército de pré-candidatos a vereador. A petista Adria-
na Accorsi também tem recall das campanhas de prefeita, 
deputada estadual e deputada federal, além da lembrança 
por ser filha do ex-prefeito Darci Accorsi. Ela sofre desgastes 
em razão da impopularidade do PT junto ao eleitorado goia-
niense, devido às gestões de Pedro Wilson e Paulo Garcia. 
Sandro Mabel começou mais tarde a pré-campanha, mas já 
reúne dez partidos e conta com o apoio do governador Ro-
naldo Caiado e do vice Daniel Vilela. A carreira política de 
Mabel é cheia de bons e maus momentos.

Incerteza do PP
O PP, comandado em Goiás pelo ex-ministro e empresário 

Alexandre Baldy, não se posicionou ainda sobre as eleições em 
Goiânia. Vai apoiar a reeleição do prefeito Rogério Cruz (SD) ou 
estará com Sandro Mabel (UB)? A decisão será anunciada na 
convenção do dia 4 de agosto, avisa o presidente municipal do 
PP, Pulo Daher.

Campanha começa a
deslanchar com Adriana,

Vanderlan e Mabel à
frente, revela pesquisa

Na estrada
Governador Ronaldo Caiado 
anuncia que, a partir de agosto, 
vai andar pelo país nos finais de 
semana para participar das cam-
panhas dos candidatos a prefeito 
pelo União Brasil.

Na mídia
Ronaldo Caiado está sempre pre-
sente na mídia brasileira para falar 
sobre o projeto de concorrer ao 
Palácio do Planalto nas eleições de 
2026. Em todos os veículos – rádio, 
televisão, jornais.

Mudanças
Até o final das convenções, em 
5 de agosto, os acordos podem 
acontecem, com desistência de 
pré-candidatos a prefeito em Goi-
ânia. No radar, Fred Rodrigues 
(PL) e Leonardo Rizzo (Novo) po-
dem jogar a toalha.

Clima quente
Em Aparecida de Goiânia, segun-
do maior colégio eleitoral do esta-
do, o ambiente é de tensão, com 
a radicalização na disputa entre 
Leandro Vilela (MDB) e Professor 
Alcides (PL) à prefeitura.

Vestir a camisa
Prefeito Roberto Naves (Republi-
canos) vai participar ativamente 
da campanha de Eerizânia Frei-
tas (União Brasil), na tentativa de 
quebrar a polarização em Anápo-
lis entre Antônio Gomide (PT) e 
Márcio Corrêa (PL0.

Comando MDB
Vice-governador Daniel Vilela 
foi reconduzido à presidência do 
MDB estadual, em convenção 
que elegeu, de forma consensual, 
o novo diretório.

Comando do MDB
Advogada e empresária Ana Paula 
Rezende, filha do ex-prefeito Iris 
Rezende, foi escolhida integran-
te da executiva estadual do MDB 
para o cargo de 1ª vice-presidente.

Vai mudar
Deputado federal José Nelto acer-
tou a troca do Progressistas pelo 
União Brasil. Ele obteve autoriza-
ção da direção nacional do par-
tido. O ato de filiação ao UB vai 
contar com aval do governador 
Ronaldo Caiado.

Não veio
A ausência do presidente Lula a 
Goiás desagrada os QGs de Adria-
na Accorsi e Antônio Gomide, no-
mes do PT com chances de alcan-
çar vitórias nas eleições deste ano, 
em Goiânia e Anápolis.

Sempre ele
Já os bolsonaristas não têm o que 
reclamar: o ex-presidente da Re-
pública Jair Bolsonaro vem a Goi-
ás com frequência “turbinar” os 
candidatos do PL às prefeituras.

Eleições 2026
Começa a crescer a lista de prová-
veis candidatos às duas vagas ao 
Senado Federal nas eleições de 
2026: Gracinha Caiado (UB), Pau-
lo do Vale (UB), Roberto Naves 
(Repu), Gustavo Gayer (PL), Gus-
tavo Mendanha (MDB), Adib Elias 
(MDB) e Alexandre Baldy (PP).

O empresário e gestor público Willian Canedo, presiden-
te municipal do União Brasil, inova como pré-candidato a 
vereador em Senador Canedo: fará campanha eleitoral lim-
pa, ou seja, sem carreata, adesivaço, foguetório, eliminando 
qualquer tipo de prática que prejudique o meio ambiente e 
bem estar da população. “Vamos conversar com o eleitor, 
receber e apresentar propostas que melhorem a qualidade 
de vida das pessoas”. Na foto, com a deputada federal Silvye 
Alves (UB).

Senador Canedo,
campanha limpa

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Joseleide Lázaro é favorito
na disputa pela prefeitura 
de Padre Bernardo,
mostra pesquisa

Redação

As disputas eleitorais no En-
torno do Distrito Federal sem-
pre são acirradas e na corrida 
ao cargo de prefeito os cenários 
são polarizados e imprecisos. 
Mas em Padre Bernardo, a pou-
cos meses das eleições muni-
cipais, as pesquisas eleitorais 
recentes já começam a apontar 
os possíveis rumos do pleito. 

Segundo os dados da Exata 
BR Pesquisa, o atual prefeito Jo-
seleide Lázaro aparece como o 
principal candidato à reeleição, 
liderando tanto na pesquisa 
espontânea quanto na estimu-
lada. Uma mudança significati-
va em comparação à pesquisa 
divulgada no DM Entorno em 
fevereiro deste ano.

Espontânea
Na pesquisa espontânea, 

onde os eleitores mencionam 
seus candidatos sem receber 
uma lista prévia de nomes, Jo-
seleide lidera com 17,87% das 
intenções de voto. Ele é seguido 
por Claudiênio, com 12,25%, e 
Zé Matheus, com 9,04%

Estimulada
Quando os eleitores são 

apresentados com uma lista 
de candidatos, os resultados se 
tornam mais claros. Joseleide 
aparece com 29,12% das inten-
ções de voto, um aumento con-
siderável em relação à pesquisa 
espontânea. Claudiênio e Zé 
Matheus seguem com 19,28% e 
17,67%, respectivamente.

Regiões pesquisadas: centro 
comercial e residencial; Re-
gião 1 - Vendinha, Monte Alto 
e Ouro Verde; Região II: Tobo-

quinha I e II; Região III – Povo-
ado e Trajanópolis, Região IV -  
Povoado  e Mariápolis; Região 
V -  Setor Divinópolis; Região 
VI -  Setor Oeste, Vila Maria e 
Conjunto 9 de Maio; Região VII 
-  Setor Oeste, Vila Sonho Meu, 
Vila Canaã e Vila Novos Ru-
mos; Região VIII - Jardim das 
Acácias; Região IX -  Setor Sul, 
Setor Bela Vista.

Peso dos extratos da popu-
lação e da amostra: sexo mas-
culino – 49,80%; e feminino 
– 50,20%. Faixa etária – 16 a 
24 anos: 7,23%; - 25 a 34 anos: 
17,27%; 35 a 44 anos – 28,11%: 
- 45 a 59 anos: 29,52%; mais 
de 60 anos: 17,87%. Instrução: 
analfabeto – 9,04%; fundamen-
tal: 40,76%; médio: 40,76%; su-
perior: 9,44%.

A pesquisa foi realizada dia 
13 de julho de 2024 e foram 
realizadas 498 entrevistas. A 
margem de erro é de 3,5 pontos 
porcentuais para mais ou para 
menos. O intervalo de confian-
ça é de 95%. O levantamento foi 
registrado no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), sob o nú-
mero GO-09308/2024.

Joseleide Lázaro: líder na disputa em Padre Bernardo

Além de boa avaliação pública, o pré-candidato possui o 
cenário mais favorável frente aos adversários e apoio de 
grandes lideranças do estado

DC diz que não aprova
aliança de Teófilo com 
Rodrigues em Goiânia
Redação

Anunciado por Fred Rodri-
gues (PL) como pré-candida-
to a vice-prefeito de Goiânia, 
Humberto Teófilo (DC) não 
tem a aprovação da Democra-
cia Cristã (DC), para concorrer 
ao cargo. O presidente estadual 
da DC, Alexandre Magalhães, 
afirmou que a decisão de Teófi-

lo é “um ato individual e pesso-
al” e que Fred não possui apoio 
do partido.

“Não existe apoio da De-
mocracia Cristã à candidatura 
de Fred Rodrigues. Trata-se de 
fake news. É um ato individual 
e pessoal do Delegado Hum-
berto Teófilo que atualmente 
encontra-se filiado a Democra-
cia Cristã. 
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Número de eleitores de 16 e 17 anos 
cresce após desabar na pandemia

Folhapress

O número de novos eleitores 
com 16 e 17 anos subiu no Bra-
sil em 2024, em comparação 
com a última eleição munici-
pal, em 2020. Segundo dados 
do TSE (Tribunal Superior Elei-
toral), 1.836.081 eleitores nessa 
faixa etária estão aptos a votar 
nas eleições municipais de 
2024, um aumento de 78% em 
relação aos 1.030.563 que esta-
vam aptos quatro anos atrás.

A população de jovens com 
16 e 17 anos no Brasil é de 5,8 
milhões, 2,8% do total, segundo 
dados do Censo 2022 do IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística). O voto, no 
entanto, é facultativo para essa 
faixa etária, assim como para 
idosos com mais de 70 anos e 
analfabetos.

Os jovens com voto faculta-
tivo representam 1,18% do total 
do eleitorado em 2024, que é de 
155,9 milhões de pessoas que 
podem votar. Em 2020, a faixa 
etária de 16 e 17 anos represen-
tou só 0,7% dos 147,9 milhões 
de eleitores.

Uma das explicações para a 
quantidade tão baixa em 2020 
é o fechamento físico dos car-
tórios eleitorais por conta das 
medidas de restrição de circu-
lação durante a pandemia de 
Covid-19.

Interrupção
O aumento deste ano inter-

rompeu a tendência de queda 
nas últimas eleições munici-
pais, mas não foi suficiente 
para equiparar o número de 
eleitores de 16 e 17 anos ao de 
2008 (2,9 milhões), início da sé-
rie histórica dos dados do TSE 
com divisão por faixa etária.

Apesar de o número total de 
eleitores dessa faixa para este 
pleito ser maior que o de 2020, 
ele ainda é menor que a quan-
tidade das demais eleições mu-
nicipais ao menos desde 2008.

O estado com o maior per-
centual de eleitores adolescen-
tes é o Maranhão, com 3,13%. 
Na sequência estão Roraima, 

com 2,74%; Tocantins, com 
2,65%; Acre, com 2,57%; e Ama-
pá, com 2,45%.

De forma geral, o eleitorado 
brasileiro cresceu 5,4% e che-
gou a 155.912.680 de eleitores, 
ante 147.918.483 em 2020, ano 
da última eleição municipal.

As mulheres são maioria do 
eleitorado brasileiro, com 52% 
do total. A faixa etária mais re-
presentativa é a de eleitores 
com idade entre 45 e 59 anos, 
com 24,5% do total, seguida por 
35 a 44 anos, com 20,4%.

As eleições deste ano esco-
lherão prefeitos e vereadores 
dos municípios brasileiros e 
ocorrerão no dia 6 de outubro 
para o primeiro turno e 27 de 

outubro para o segundo, este 
restrito apenas para cidades 
com mais de 200 mil eleitores. 
Pela primeira vez, serão 103 
cidades com possibilidade de 
segundo turno.

O cálculo do TSE não englo-
ba os eleitores do Distrito Fe-
deral e Fernando de Noronha 
(PE), onde não haverá eleição 
neste ano.
    
TSE explica

A presidente da corte, minis-
tra Cármen Lúcia, afirmou em 
carta publicada pelo TSE que o 
aumento na quantidade de vo-
tantes se deve à sistematização 
do cadastramento eleitoral e é 
retrato de um cenário de cons-

trução da cidadania e consoli-
dação dos direitos.

As duas maiores cidades do 
país, São Paulo e Rio de Janei-
ro, também possuem a maior 
quantidade de pessoas aptas a 
votar, com 9,3 milhões e 5 mi-
lhões, respectivamente.

O estado de São Paulo é o 
maior colégio eleitoral do país, 
com 34.403.609 eleitores, o que 
corresponde a 22% do total. 
São 18,22 milhões de mulhe-
res (53%) ante 16,16 milhões 
(47%). O total corresponde a 
77,46% do número de habi-
tantes do estado. Só a capital 
concentra 27% do eleitorado 
estadual.

Participação dos 
adolescentes nas eleições 
municipais caía desde o 
início da série histórica do 
TSE

O voto no Brasil é facultativo para jovem de 16 e 17 anos, assim como para idosos com mais de 70 anos e analfabetos.

Eleição municipal é a primeira 
com identidade de gênero

Os dados do eleitorado de 
2024 divulgados pelo TSE na 
noite desta quinta-feira (18) 
trazem novidade em relação 
às eleições passadas. Pela pri-
meira vez, os eleitores tiveram 
a opção de informar sua identi-
dade de gênero.

Do total de 155,9 milhões 
de eleitores aptos a votar, ape-
nas 10% atualizaram o título de 
eleitor com essa informação. 

Entre os títulos atualizados, 
89,17% se declararam cisgêne-
ro (pessoas que se identificam 
com o gênero designado no 
nascimento), 10,53% preferi-
ram não informar, e 0,3% se de-
clararam transgênero (que não 
se identificam com o gênero 
designado no nascimento).

Das 47.222 pessoas que se 
declararam transgênero, 11.740 
também incluíram o nome so-

cial no título de eleitor, recurso 
disponibilizado para pessoas 
transexuais e travestis pelo TSE 
a partir de 2018.

No total, 41 mil pessoas 
aptas a votar em 2024 terão o 
nome pelo qual são reconheci-
das socialmente no documen-
to, número recorde.

A inclusão da declaração de 
identidade de gênero pelo TSE 
pode contribuir para o mape-

amento da população trans no 
Brasil, já que não há ainda uma 
estimativa oficial no país.

Em 2023, o IBGE também 
anunciou que vai estimar, pela 
primeira vez na história, o ta-
manho da população trans, tra-
vesti e não binária por meio da 
PNAD (Pesquisa Nacional de 
Demografia e Saúde), mas a di-
vulgação dos resultados só está 
prevista para o fim deste ano.

Outros números
4,8 milhões de eleitores têm 

mais de 79 anos, faixa em que o 
voto é facultativo; 27% do elei-
torado tem ensino médio com-
pleto, o maior contingente no 
critério de escolaridade; 1,45 
milhão de eleitores disseram 
que têm deficiência; 82,9% dos 
eleitores já fizeram a biometria

Goiás tem 5.126.435 eleitores e eleitoras
O eleitorado em Goiás cres-

ceu 11,69% de 2020 para 2024. 
A informação consta no site 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Em números absolutos, 
os eleitores foram, no Estado, 
de 4.591.079 para 5.127.609 no 
período. 

Maior município do Estado, 
Goiânia concentra 1.030.640 
eleitores. Em 2020 eram 
967.492, segundo o TSE. Na ca-
pital, o aumento foi de 6,53%. 
Já em Aparecida de Goiânia, o 
crescimento foi de 308.160 para 
342.184 neste ano (11,04%). Em 
Anápolis, por sua vez, o eleito-
rado avançou de 268.778 para 
290.567 (8,11%).

Estes são os três municípios 

com dois turnos no Estado. Nes-
te ano, o primeiro ocorre em 6 
de outubro. A segunda etapa das 
eleições será em 27 de outubro. 
Estas ocorrem em municípios 
com mais de 200 mil eleitores. 
Em Goiás, Goiânia, Aparecida e 
Anápolis.

Entre o eleitorado apto a vo-
tar em Goiás, 32.728 pessoas 
declararam ter algum tipo de 
deficiência. Comparando com 
as métricas das Eleições Gerais 
de 2022, houve um aumento de 
33,58%.

Essa é uma informação au-
todeclarada, ou seja, o cadastro 
eleitoral só indica se uma pes-
soa tem algum tipo de deficiên-
cia quando ela própria informa 

essa condição ao buscar atendi-
mento da Justiça Eleitoral.

Eleitorado no Brasil
Assim como em Goiás, o elei-

torado também cresceu no País. 
No Brasil, contudo, o aumento 
foi menos da metade, 5,4%, con-
forme o TSE. Em números, os 
eleitores foram de 147.918.483 
para 155.912.680. Os dados 
mostram os cidadãos aptos a 
comparecer às urnas neste ano. 

Este cálculo do Tribunal Su-
perior Eleitoral não considera 
os eleitores do Distrito Federal 
e Fernando de Noronha (PE), 
pois não haverá eleições neste 
ano. No País, as cidades com 
mais eleitores são São Paulo e 

Rio de Janeiro, com 9,3 milhões 
e 5 milhões, respectivamente. 

No texto do TSE, assinado 
pela presidente da Corte, Cár-
men Lúcia, ela afirma que o 
“voto é livre” e o que estiver 
nele “será apurado e o que for 
apurado será proclamado como 
resultado de sua escolha única 
e comprometida com o destino 
do presente e das gerações futu-
ras”. Ainda conforme a ministra, 
“o voto é compromisso de espe-
rança que se põe na urna para 
guardar a democracia”. 

Na última quinta-feira (18), 
a Justiça Eleitoral cumpriu 
uma de suas principais funções 
constitucionais ao publicar os 
dados e o perfil do eleitorado 

brasileiro, após as atualizações 
do cadastro eleitoral.

Com os dados oficiais divul-
gados pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), é possível se 
aprofundar nas características 
que delimitam o perfil das elei-
toras e eleitores que serão os 
responsáveis por escolher os 
próximos vereadores e prefeitos 
dos 246 municípios de Goiás.

O número de pessoas que 
optaram por usar o nome so-
cial no título de eleitor também 
aumentou no estado. No mo-
mento, temos 1.196 eleitores 
no grupo, que, em relação ao 
ano do último pleito municipal 
(2020), representa um aumento 
de 279,68%.
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COMPORTAMENTO

Por que procuramos a psicanálise?

Gustavo Zeitel 
Folhapress

S
ão dias difíceis na 
rua Berggasse, 19, 
em Viena. Encer-
rado em seu con-
sultório, o doutor 

Sigmund Freud é pressionado 
por um oficial nazista a deixar o 
país. Irônico, ele diz que ser ju-
deu, em tempos de perseguição, 
é uma benção. E que, se não o 
fosse, se converteria só para ir-
ritar os antissemitas. A plateia 
urra, numa gargalhada conjun-
ta. Irritado, Freud afirma ainda 
que, se Deus existisse, ele seria 
o diabo. Um casal ofendido dei-
xa a sala de espetáculos.

A peça “Freud e o Visitante”, 
encenada pelo Grupo Tapa em 
São Paulo, é um exemplo do 
atual sucesso, na cena teatral 
brasileira, de obras que temati-
zam o universo da psicanálise. 
O fenômeno é percebido tam-
bém nas longas temporadas de 
“A Última Sessão de Freud” e de 
“Sra. Klein” e se motiva pelo de-
sejo do público, a cada dia mais 
religioso, de pôr à prova a sua 
fé. Do mesmo modo, as peças, 
ambientadas em consultórios, 
enfatizam a liberação de senti-
mentos, efeito compartilhado 
pelo teatro e pela psicanálise.

Angustiadas depois da pan-
demia, as pessoas lotam as sa-
las numa busca por reflexão e 
alívio. “A necessidade de lidar 
com o simbólico não diminui 
porque a sociedade se compor-
ta hoje de uma maneira literal”, 
diz Eduardo Tolentino de Arau-
jo, fundador do Grupo Tapa.

“Além de estar diante do 
metafórico, o teatro permite o 
reconhecimento de emoções 
reprimidas, o que é comum ao 
consultório do analista.” Araujo 
faz menção ao conceito de ca-
tarse, criado na Grécia antiga, 
por Aristóteles, em sua “Poéti-
ca”. O termo se define como pu-
rificação do espírito do espec-
tador, que ocorre por meio da 
encenação de certas ações.

Escrito pelo autor belga Éri-
c-Emmanuel Schmitt, “Freud e 
o Visitante” é o texto mais ence-
nado no teatro contemporâneo 
francês. Na peça, o psicanalista, 
interpretado por Brian Penido 
Ross, já doente, com um câncer 
na boca, vê a sua filha, Anna, pa-
pel de Anna Cecilia Junqueira, 
ser detida pelo nazista, perso-
nagem de Adriano Bedin, para 
um interrogatório. Como se não 
bastasse, ele ainda recebe a vi-

sita de um homem misterioso, 
encarnado por Bruno Barchesi, 
que não tem a identidade reve-
lada ao longo de toda a história.

A obra se distingue por inver-
ter os papéis — e aqui não existe 
nenhum chiste sexual. Freud 
se deita no divã para discutir, 
com o visitante, a existência de 
Deus. “Há uma tendência nas 
peças atualmente de dar res-
postas para que o público seja 
apaziguado”, diz Araujo. “Em 
teatro nem sempre as coisas se 
resolvem.” Segundo o psicana-
lista Antonio Quinet, que estu-

da a relação entre a arte teatral 
e a psicanálise na companhia 
Inconsciente em Cena, a socie-
dade está mais angustiada nos 
anos posteriores à pandemia, 
com o luto coletivo.

Não por acaso, Quinet afir-
ma que seu consultório recebeu 
mais pacientes, no mesmo pe-
ríodo. No mundo contemporâ-
neo, diz ele, as pessoas também 
ficam mais ansiosas, quando 
tentam alcançar os ideais de 
produtividade e felicidade dita-
dos pelas redes sociais.

Por isso, buscam liberar as 

suas emoções no teatro. Além 
da catarse, ele identifica, na prá-
tica teatral, o conceito de trans-
ferência, uma condição para 
o tratamento psicanalítico. “O 
espectador vê em cena os cri-
mes que gostaria de cometer”, 
afirma. “Teatro e análise são 
duas maneiras de dar prazer ao 
inconsciente.” Afinal, uma peça 
ou uma sessão só ocorre quan-
do há identificação entre os en-
volvidos. Essas duas áreas, no 
entanto, não estão unidas ape-
nas pelos efeitos que causam.

As semelhanças são também 

teóricas. Em seu livro “Incons-
ciente Teatral: Psicanálise e Te-
atro  Homologias”, que acaba 
de ser lançado, Antonio Quinet 
sustenta a tese de que o incons-
ciente humano pode ser repre-
sentado por um palco onde 
uma peça é encenada.

“Somos atores de um enre-
do que nos escapa, e o autor é o 
inconsciente”, diz. É nesse lugar 
que todos projetam, em ima-
gens e ações cênicas, os seus 
desejos mais recônditos. Ao 
desenvolver a sua teoria, Freud 
recorreu, por diversas vezes, à 
linguagem teatral, para elaborar 
certos conceitos.

Teorias freudianas
O próprio inconsciente não 

se chamava assim. De início, 
Freud utilizava a expressão ou-
tra cena. Em seu encontro com 
o médico Jean-Martin Charcot 
no hospital Salpetrière, em Pa-
ris, o psicanalista observou que 
a estrutura da neurose é tea-
tralizada. Para caracterizar os 
sintomas da histeria, Charcot 
organizava demonstrações pú-
blicas de suas pacientes, que se 
contorciam e se debatiam. Daí, 
o surgimento do popular ataque 
histérico. Da mesma forma, a 
neurose obsessiva tem sua per-
formance, que ganha a forma de 
rituais.

Mais de cem mil pessoas já 
viram a peça “A Última Sessão 
de Freud”, que agora viaja o país. 
Em comum com a montagem 
do Grupo Tapa, há o recorte 
temporal, a perseguição nazis-
ta nos últimos anos de vida de 
Freud, e o tema, a religião.

Escrito pelo americano Mark 
St. Germain, o texto adapta o 
livro “Deus em Questão”, de 
Armand M. Nicholi Jr., e ima-
gina um debate entre Freud e 
o escritor C.S. Lewis, papel de 
Claudio Fontana, que negou a 
fé e, depois, passou a defender 
o cristianismo. Tanto sucesso 
se explica também, na visão de 
Wagner, pelo desejo do público 
em investigar a sua existência e 
pôr à prova a fé. Uma pesquisa 
do Instituto Ipsos, realizada no 
ano passado, mostrou que o 
Brasil é o país que mais se crê 
em Deus.

A atriz Ana Beatriz Nogueira 
tem se concentrado em peças 
sobre o universo da psicanálise. 
Além da recém-encerrada tem-
porada de “Sra. Klein”, em que 
deu vida a Melanie Klein, dissi-
dente de Freud, ela agora estreia 
como diretora teatral em “En-
saio Para um Adeus Inesperado”, 
com os atores Caio Manhente e 
Natália Lage. “Atuar também é 
uma experiência psicanalítica”, 
diz ela. “Nós sempre aprende-
mos com as nossas personagens 
e isso nem sempre ocorre quan-
do estamos diante de profissio-
nais não muito bons.”

Peças teatrais refletem, 
no Brasil religioso, a 
existência de Deus. 
Estudioso afirma 
que sociedade está 
angustiada. Antonio 
Quinet sustenta tese de 
que inconsciente humano 
pode ser interpretado em 
cima do palco

Óleo sobre a tela: retrato de Sigmund Freud feito pelo pintor austríaco Wilhelm Victor Krausz, em 1936
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Durante evento no último dia 19 em Goiânia, a Além do Olhar by Ana Hickmann – Face e Body, 
anunciou Dr. Bones Júnior, conhecido como Dr. Colágeno como novo sócio da franquia. O 

dermatologista é especialista em colágeno e uma das principais referências do assunto no Brasil. Os 
sócios Rose Lourenço fundadora e sócia (E), Ana Hickmann, Dr. Bones Júnior. Produção do 

evento Mirelle Pinheiro.

Fabio Porta, deputado federal do Parlamento da República 
Italiana e Ary Alencastro Veiga Filho (D), empresário, 

conselheiro do COM.IT.ES - DF/GO, comitê de representação 
dos italianos no exterior, na histórica visita do presidente da 

república da Itália, Sérgio Mattarella, na embaixada da Itália, 
no último dia 15, em Brasília.

O jornalista Marcelo Copello, um dos principais formadores 
de opinião da indústria do vinho no Brasil, crítico de vinhos de 

fama internacional e autor de 7 livros premiados, receberá seleto 
grupo de convidados para um almoço harmonizado e aula sobre 

os vinhos do Tejo, no próximo dia 7, na Reserva 35.

Advogado e professor  Ângelo Ambrizzi, head na 
área tributária do renomado escritório Marcos Martins 
Advogados em São Paulo, participou do V Congresso 

Paranaense de Direito Agrário e do Agronegócio, com o 
painel “Questões tributárias no agronegócio”, no último dia 

17.

O presidente da ACIEG Rubens Fileti recebeu o título Honorífico Dom Pedro II, em cerimônia 
presidida pelo Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros Militar de Goiás (CBMGO) Coronel 

Washington Luiz Vaz Júnior (D), durante a inauguração da nova Academia Bombeiro Militar e do 
Pátio Dom Pedro II, em Goiânia.
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Mãos à obra:
acredite na sua

infinita capacidade
em realizar e 

construir o futuro
que você merece!
Bom Dia e uma 
segunda-feira
de alegrias.

Faltam três dias para a 
maior festa mundial do 
esporte: Olimpíadas de 

Paris 
2024.

Chegou minha vez de ficar 
horas e horas na frente da 
televisão delirando com os 

melhores do mundo.

O que me faz feliz na 
vida:

a família, jornalismo, 
música e o esporte.

Na guerra para a Prefeitura
de Goiânia, Vanderlan e

Adriana saem à frente, diz 
pesquisa 

Serpe/O Popular.

O vinho tinto perdeu a 
fama de ser saudável e 
não é mais considerado 

bom para o 
coração.

As repórteres da Anhanguera 
e Record trabalham nas 

praias do Rio Araguaia de 
calça comprida e blusas de 

mangas longas. 
Que horror!

TV Tudo
Túnel do tempo
O remake de “Vale Tudo”, a 
cargo de Manuela Dias e já 
apresentado como um dos 
principais produtos da Globo 
em 2025, será adaptado para os 
dias atuais.
Mas, com um olhar também 
voltado para os usos e 
costumes do período em que 
foi ao ar a versão original, entre 
16 de maio de 1988 a 6 de 
janeiro de 1989.

Resgate de época
Dessa forma, movimentando 
alguns personagens, a ideia é, 
de repente, destacar um corte 
de cabelo da época, músicas e 
até figurinos.
Por tabela, também, uma 
homenagem ao trabalho 
original de Gilberto Braga, 
Aguinaldo Silva e Leonor 
Bassères.

Deixa comigo
Manuela Dias vai implantar todo 
o projeto, estabelecer uma linha 
de conduta e só depois contar 
com os serviços dos futuros 
colaboradores.
Com sinal verde da Globo, 
ela está decidida a fazer 
de “Vale Tudo” um grande 
sucesso e chamou toda a 
responsabilidade para si. Assim 
seja.

Fumaça
São cada vez mais insistentes 
os comentários na dramaturgia 
da Globo sobre um interesse na 
volta de Aguinaldo Silva.
Em tempo de promoção 
do livro “Meu Passado Me 
Perdoa”, sabe-se que ele tem 
uma conversa em andamento, 
visando um novo projeto, só 
que o destino não foi revelado. 
Será?   

Rufem os tambores
A informação de pessoas muito 
ligadas à Livemode é que ainda 
nesta semana, o mais tardar 
comecinho da próxima, haverá 
uma decisão da Liga Forte com 
vistas ao Brasileirão do ano que 
vem. Isto, claro, em se tratando 
dos clubes vinculados a LFU e 
em relação a todas as mídias.

Destino
Lívia Nepomuceno não integra 
mais a equipe do “Apito 

Final”, do Neto, nas noites de 
domingo. Mas vai cobrir a 
licença-maternidade da Kalinka 
Schutel no “Band Esporte 
Clube”, e terá seu trabalho 
ampliado no novo “Bora Brasil”.

Compasso de espera
Existe, sim, a proposta de 
mudanças cenográficas no 
“Chega Mais”, do SBT, talvez até 
a mudança para um estúdio 
externo do complexo.
No entanto, só o desejo por 
enquanto. Nenhuma medida 
prática foi tomada, até 
porque Daniela Beyruti e Leon 
Abravanel estão em férias.

Saída olímpica
Ana Maria Braga já tem tudo 
combinado com a Globo, como 
parte das alterações na grade 
provocadas durante a realização 
dos Jogos de Paris. Ela ficará de 
férias do “Mais Você”, entre 29 
de julho e 12 de agosto.  

Globo dividida
A partir do início da Olimpíada, 
na próxima sexta-feira, o 
Grupo Globo vai fazer do Rio 
boa parte dos seus trabalhos. 
As instalações todas serão 
colocadas à disposição.
São Paulo será a base da maior 
parte dos jogos do campeonato 
brasileiro.

Jogo de dados
Sobre o sucesso de “Pedaço de 
mim”, aqui e no mundo, ficou 
a impressão que o comando 
da Netflix não esperava esta 
enorme repercussão. Viu como 
uma aposta. 
Não houve sequer o cuidado 
de segurar a autora  ngela 
Chaves, hoje na Max. Talvez 
falte isso também, sensibilidade, 
no processo de crescimento do 
streaming no Brasil.    

C’est fini
Até porque o Brasil do vôlei 
vai muito forte para os Jogos 
Olímpicos, a Globo não para de 
fechar comentaristas.
Bruno Schmidt, campeão 
olímpico na praia, sobrinho do 
Oscar e do Tadeu, também vai 
integrar o time da emissora.
Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Ninguém é contra a 
produção de remakes
É necessário não confundir as 
coisas e entender que não existe 
campanha contra remakes na 
televisão. Quantas peças teatrais 
têm várias remontagens e, mesmo 
no cinema, são inúmeros os filmes 
produzidos mais de uma vez, 
entendidos e aceitos da forma 
mais natural.
Além da questão de tempo, tem 
troca de público, captações mais 
perfeitas e todo um modernismo 
técnico jogando a favor.
O que nunca pode acontecer é 
mexer no texto original. Adaptá-
lo, tudo bem, naturalmente, mas 
sem querer inventar novidades em 
cima do que já existe e deve ser 
respeitado.

No caso das novelas, uma ou 
outra, ocasionalmente, sempre 
será interessante, porque a nossa 
teledramaturgia é rica em grandes 
sucessos. No entanto, a crítica que 
se faz é a essa enorme quantidade 
que passou a existir nos últimos 
tempos, algo que certamente só 
está acontecendo devido à falta 
de autores, em número e talento 
suficientes para atendar as atuais 
necessidades.
Uma situação que deve ser 
enfrentada. É indispensável 
descobrir gente nova e, se for 
o caso, até buscar um ou outro 
antigo, para não deixar que os 
mesmos problemas voltem a se 
repetir de tempos em tempos. 

BELLA DA SEMANA

NIEGE MENEGAT. modelo, 
cheia de charme e 

sensualidade, mostra suas 
curvas num lingerie 

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Projeto retrata jornada
em busca de completude

Ricardo Vinícius

A agenda do Esparta Arte 
e Cultura, com programação 
que inclui saraus, espetáculos e 
oficinas, chega ao fim nas pró-
ximas semanas. O projeto “Te 
Encontro no Esparta”, realizado 
pela Cia Corpo na Contramão, 
teve a duração de sete meses 
e será encerrado com dois es-
petáculos e uma oficina. “Sem 
Asas”, um espetáculo encenado 
em libras, mostra a busca de 
uma pessoa por sua completu-
de e será apresentado no dia 27 
de julho, às 20 horas.

No dia 3 de agosto será ofe-
recida oficina “Circo e Expres-
são”, às 14 horas. Por fim, en-
cerrando com chave de ouro, 
no dia 10 de agosto será apre-
sentado o espetáculo infantil 
“Dangerosíssima Viagem”, às 18 
horas. Todas as atividades são 
gratuitas e acontecem no Es-
parta Arte e Cultura, localizado 
no Jardim Atlântico.

Lua Barreto, diretora da 
Companhia Corpo na Contra-
mão e idealizadora do proje-
to, celebra estes sete meses de 
trabalho. “O retorno do projeto 
foi extremamente positivo! To-
das as apresentações lotaram 
e foram muito elogiadas pelo 
público. Conseguimos apro-
fundar nossa pesquisa sobre a 
inserção de diálogos em Libras 
na cena e também a nossa re-
lação com o público surdo, que 
compareceu aos espetáculos e 
nos deu feedbacks excelentes.

Deficiente auditivo, Fran-
ciele foi uma das espectado-
ras do projeto que conta com 

tradução em Libras. Ela esteve 
na apresentação dos solos “Ins-
pira” e “Mágoas”, no dia 25 de 
maio e seu depoimento atesta 
a importância deste tipo de tra-
dução para que pessoas surdas 
também tenham acesso a esse 
tipo de produção cultural.

“Ispira me impactou bastan-
te porque me mostrou como 
foi o período pandêmico: algo 
muito forte, bem pesado, um 
impacto grande em todos nós. 
O tema me fez lembrar de mi-
nha história, minhas angústias 
e como em um momento parei 
para olhar para mim”, diz.

O vice-presidente da Asso-
ciação de Surdos de Aparecida 
de Goiânia, Juscenildo, tam-
bém estava presente e compar-
tilha da importância da aces-
sibilidade “As performances 
tinham expressão facial, cor-
poral, o que permitia que nós 
surdos entendêssemos tudo”, 
afirma.

“Sem Asas” é um espetáculo 
criado com diálogos em Libras, 
com o objetivo de inverter a 
relação com o público surdo. 
“Geralmente, os surdos preci-
sam ficar olhando para o tradu-
tor e pegar o que for possível da 
cena, pela visão periférica. Esse 
espetáculo foi criado para eles. 
O público ouvinte fica com a 
plástica das cenas e pega o que 
for possível da encenação.

O espetáculo tem no elenco 
Kamilla Martins, Lua Barreto, 
Luis Rick, Melina Fioretti, Thai-
sa Santoth e Zaf PK Popper. A 
trilha sonora é assinada por 
Reginaldo Mesquita; o cená-
rio, por Bruno do Amaral e os 
figurinos e direção são de Lua 
Barreto.

Humanidade
Espetáculo urgente, “Sem 

Asas” traz para os palcos o 
tema da incompletude humana 
e a eterna insatisfação consigo 
mesmo. Mostra aquela sensa-
ção de que nos falta algo, que 
perdemos alguma coisa im-
portante pelo caminho, é uma 
constante nas nossas vidas. São 

questões que reverberam no 
público a partir desse trabalho.

Já “Dangerosíssima Viagem” 
é inspirado em uma reflexão a 
partir do poema “O Homem, 
As Viagens”, do poeta Carlo 
Drummond de Andrade. O es-
petáculo tematiza a destruição 
do planeta causada pelos ho-
mens. “Nossa aventura começa 
quando, em um planeta distan-
te, o meio ambiente é destruí-
do, causando a fuga dos seus 
habitantes. Esses seres inter-
galácticos viajam pelo espaço, 
buscando novos planetas habi-

táveis”, diz Lua Barreto.
“Tendo destruído seu pla-

neta, apenas lhes resta realizar 
uma dangerosíssima viagem. 
O que será que os espera? Será 
que esses seres estranhos e di-
vertidos têm uma lição para 
ensinar a nós, seres humanos?”, 
compartilha Lua Barreto, dire-
tora do espetáculo. O trabalho 
tem Caro Marafigo, Kamilla 
Martins e Luis Rick no elenco. 
A trilha sonora é assinada por 
Reginaldo Mesquita e o cenário 
e figurinos por Bruno do Ama-
ral e Lua Barreto.

Iniciativa se encerra 
no mês de agosto 
oferecendo oficina 
de circo e expressão. 
Público pode assistir 
ainda ao espetáculo 
‘Dangerosíssima Viagem’. 
Obra foi idealizada por 
pessoas surdas, de olho 
na inclusão

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

O romance conta com a proteção 
das estrelas e há sinal de 
chamegos e carinhos. 

No trabalho, faça a sua parte 
porque os holofotes estão 
voltados pra você, beleza?

Mantenha o otimismo no 
romance, converse mais com o 
par e fale sobre sentimentos.

Use e abuse da sensualidade, 
mas aposte na moderação com o 
ciúme para não brigar.

Nada será capaz de tirar a sua paz 
no romance, mas é importante 
evitar atritos. 

Falta energia para investir no 
crush ou dar atenção para um 
novo contatinho.

O seu charme segue em alta e os 
amigos podem desempenhar o 
papel de cupido. 

Alguém do passado pode surgir 
no seu radar e mudar os planos 
para uma conquista. 

Assuntos de qualquer tipo podem 
ser abordados com o love: 
esclareça um mal–entendido.

A paixão cresce e os momentos 
de intimidade pegam fogo! Evitar 
o excesso de apego.

A vida a dois fica blindada hoje 
e vocês vão viver momentos de 
contos de fadas juntos.

Com tanta coisa acontecendo, 
ouça os avisos que o seu corpo 
envia para estressar. 

‘Te Encontro no Esparta’ durou sete 
meses e fecha com novas atrações

LAYZA VASCONCELOS/ DIVULGAÇÃO

Agav inaugura 
exposição amanhã

A Associação Goiana de Ar-
tes Visuais (Agav) inaugura, às 
19h desta terça-feira, 23, em 
sua sede, a exposição coletiva 
“Sejam Bem-Vindos”, que reú-
ne obras de 14 artistas que se 
associaram entre 2023 e 2024. 
A mostra reúne diversas lin-
guagens artísticas e mais de 
70 obras, em técnicas e tama-
nhos variados. A vernissagem 
é aberta ao público e contará 
com show de Cesinha Faleiro e 
Mayra Chalub (MPB).

Pedro Galvão, presidente 
da Agav, afirma que esta expo-
sição passará a fazer parte do 
calendário anual de mostras da 
associação. “Nosso objetivo é 
apresentar os novos associados 
e dar oportunidade a estes ar-
tistas emergentes a mostrarem 
suas produções artísticas”, diz.

Com artistas de diversas 
idades, influências e estilos, 
“Sejam Bem-Vindos” oferece 
ao público a oportunidade de 
acessar a produção artística 
múltipla dos artistas locais que, 
muitas vezes, fica em seus ate-
liês. A exposição segue em car-
taz até 16 de agosto, das 9h às 
15h30, de segunda a sexta-fei-
ra. A Agav – Galeria de Arte fica 
na Rua 5, n° 466, Setor Central. 
(Redação)

Octo Marques 
recebe mostra 
na quarta

Na próxima quarta-feira, 
dia 24, às 19h, abre a exposição 
“Histórias na Pele — Arte, Hi-
p-hop e INKlusão” no Centro 
Cultural Octo Marques. Com 
Curadoria de Paulo Duarte-
-Feitoza, a exposição apresen-
ta fotografias de Yan Rissatti 
realizadas durante o Encontro 
de Artistas Urbanos e hip-hop 
– Enauh, o Tattoo Rock Fest e 
o Solidari&arte, que aconteceu 
entre os dias 28 e 30 de junho, 
em Goiânia.

As fotografias que integram 
a exposição são resultado de 
um mergulho do fotógrafo nos 
diversos estamentos do fes-
tival, o que acaba proporcio-
nando ao espectador um olhar 
sensível ao conjunto das ações 
realizadas durante os três dias 
do evento.

Entre as mais de 50 fotogra-
fias, Yan Rissatti apresenta um 
olhar singular sobre um univer-
so único onde é possível perce-
ber a amplitude e diversidade 
do festival. Esta exposição, fi-
nalmente, além de mostrar o 
olhar artístico do fotógrafo, ter-
mina por ser uma possibilidade 
mais de pensar e discutir o uni-
verso das tatuagens no mundo 
da arte. (Redação)

MARGARETE CANTARES

DIVERSÃO & ARTE

YAN RISSATTI/ DIVULGAÇÃO
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SALATIEL SALATIEL 
SOARESSOARES

Cansado de lidar com mé-
dicos ligados à tal medicina 
do espetáculo, resolvi seguir o 
conselho de um grande médi-
co aqui da capital, que me deu 
a seguinte dica: “sua doença 
é degenerativa, melhor você 
procurar um centro mais de-
senvolvido que tenha tradição 
de pesquisa no assunto. No 
caso de certas doenças trata-
das aqui, em Goiânia, o me-
lhor médico é o avião para São 

Engenheiro

Paulo”. Ao refletir sobre o as-
sunto, lembrei-me dos meus 
tempos de Unicamp, especi-
ficamente do restaurante do 
campus, na hora do bandejão. 
Era uma comunhão total entre 
nós, alunos do Mestrado, em 
energia, com os médicos pes-
quisadores da Faculdade de 
Ciências Médicas. Decidido 
a encontrar um médico com 
o perfil desejado, enviei um 
e-mail para um grande profis-
sional da saúde que trabalha 
em Campinas. Ele, assim, res-
pondeu-me: “para tratar de 
sua saúde, eu lhe aconselho 
o pessoal lá da USP de Ribei-
rão Preto. Lá tem gente muito 
especializada nesse assunto”, 
disse este meu amigo médico. 
Depois desse relato, decidi ir 
até Ribeirão Preto e lá encon-
trar a equipe de pesquisa da 
minha enfermidade. Nos três 
anos que frequento a ambi-
ência da daquela instituição, 
foi-me possível entender o 
porquê de a medicina da USP 
de Ribeirão ser a melhor esco-
la de medicina do país. Sendo 
assim, levantaria alguns pon-
tos que me parecem expres-
sivos para o entendimento do 
sucesso da USP de Ribeirão 

em relação às principais uni-
versidades. Vamos, pois, a es-
ses fatos.

A medicina comercial, que 
enriqueceu tantos médicos 
patrimonialistas, proprie-
tários de imensas fazendas, 
confinamentos, mansões,  
inexiste em Ribeirão Preto. A 
USP faculta o atendimento 
particular sem exploração, 
ou seja, um ou dois dias por 
semana, os cientistas e os 
médicos podem atender aos 
pacientes cobrando uma taxa 
bem menos expressiva que a 
de um tal especialista oftal-
mológico, metido a cientista, 
que só é rei da cocada preta 
aqui, na fronteira do Parana-
íba. Passou a fronteira, essa 
sumidade se transforma em 
inutilidade. Veja o meu caso, a 
consulta com um dos melho-
res especialistas do Brasil fica 
em torno de 700 reais. Já aqui, 
com muitos médicos chama-
dos de marqueteiros, que não 
têm 10% do conhecimento 
dos cientistas da USP, cobra-
-se 1.600 reais.

É comum o médico usar o 
termo de professor de artigos 
científicos como uma espé-
cie de atestado para a com-

petência clínica ou científi-
ca. Isso impressiona pessoas 
inocentes, que não percebem 
a esperteza que há no fatu-
rar. A medicina comercial e 
a medicina científica vivem 
um dilema, o de que tempo é 
dinheiro. É comum o médico, 
“professor,” dar uma aulinha 
e, depois, ter todo o tempo 
para ir aos seus lucrativos 
consultórios.

Em Ribeirão Preto, o pes-
quisador que ousar praticar 
a medicina comercial tem 
o destino certo, a rua, pois 
a escola não perdoa. Sendo 
assim, fora do dia permiti-
do para a clínica, os médicos 
pesquisadores têm de estar 
lá na universidade, atuando 
integrados às suas pesquisas 
e orientações de mestrado 
e doutorado. De tudo isso, 
o mais grave ainda é aquele 
que é apenas médico e quer 
dar aulinha de cientista. Esse 
é cientista até a fronteira do 
Paranaíba, e nada é além des-
sa divisa. É comum os alunos 
brilhantes da medicina de Ri-
beirão Preto serem convida-
dos para, juntos, escreverem 
artigos científicos. Todavia é 
lógico, para a produção do ar-

tigo, o caronista só entra com 
o nome.

 Em uma peça de sua au-
toria, o grande dramaturgo 
inglês William Shakespeare 
possibilitou a Hamlet que 
transitasse entre o mundo 
dos fantasmas e a vida real. 
Nesse modo fantasma, o pai 
de Hamlet contou-lhe que o 
tio o assassinara para assumir 
o trono. Hamlet sabia a ver-
dade, os simples mortais não 
sabiam. Em meio a cenas as-
sim, Hamlet ainda diz ao seu 
amigo Horácio: “há algo de 
podre no reino da Dinamar-
ca”. Então, que seja por isso, 
porque a vida me possibilitou 
conhecer a realidade e a fan-
tasia da medicina no Brasil, 
que repito a frase como uma 
forma de conclusão do artigo. 
Mudou de propósito ou seria: 
“Há mais coisas entre o céu e 
a terra do que imagina a nos-
sa vã filosofia” Há mais coisas 
dentro da Terra do que ima-
gina a nossa boa filosofia, en-
tão, há algo de podre no reino 
da Dinamarca.

A medicina comercial e a medicina do espetáculo

FRANCINNE FRANCINNE 
STROBELSTROBEL

O Dia do Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente (ECA), ce-
lebrado em 13 de julho, marca 
a importância da legislação 
que há mais de três décadas 
tem sido um marco na prote-
ção e promoção dos direitos 
das crianças e adolescentes 
no Brasil. Instituído pela lei 
Nº 8.069/1990, o ECA esta-

Psicóloga

belece diretrizes claras para 
assegurar o desenvolvimento 
saudável e a proteção integral 
de indivíduos com 18 anos in-
completos, reconhecendo-os 
como sujeitos de direitos e ga-
rantias fundamentais.

A importância do ECA é 
inquestionável, uma vez que 
ele visa garantir o acesso à 
saúde, educação, lazer, cultu-
ra e outros direitos básicos. O 
estatuto representa um avan-
ço significativo no desenvol-
vimento da cidadania e na 
defesa dos direitos humanos 
das crianças e adolescentes. 
De acordo com o Fundo das 
Nações Unidas para a Infân-
cia (UNICEF), o Brasil tem 
cerca de 60 milhões de crian-
ças e adolescentes, dos quais 
muitos vivem em situações 
de vulnerabilidade social. O 
ECA atua como um escudo le-
gal para proteger esse público 
das diversas formas de violên-
cia, exploração e negligência.

O Estatuto da Criança e do 
Adolescente é um instrumen-
to essencial para a garantia 
de direitos. Ele estabelece 

um conjunto de normas que 
visam assegurar a dignida-
de, o respeito e a liberdade 
das crianças e adolescentes, 
promovendo seu desenvolvi-
mento integral.

Apesar da sua importân-
cia, a aplicação do ECA ainda 
enfrenta muitos desafios. Se-
gundo o Disque 100, serviço 
de denúncias de violações de 
direitos humanos, em 2023 
foram registradas mais de 200 
mil denúncias de violência 
contra crianças e adolescen-
tes, incluindo casos de abuso 
físico, psicológico e sexual. 
Esses números evidenciam a 
necessidade de fortalecer as 
políticas públicas e os meca-
nismos de proteção previstos 
no estatuto.

O ECA é uma ferramenta 
poderosa, mas sua efetivida-
de depende da aplicação rigo-
rosa e do comprometimento 
das autoridades, profissionais 
e da sociedade como um todo. 
Muitas vezes, a falta de recur-
sos e de capacitação de quem 
atua na rede de proteção 
compromete a implementa-

ção das medidas previstas no 
estatuto.

Exemplos práticos mos-
tram como o ECA pode fazer a 
diferença na vida de crianças 
e adolescentes. Programas 
de acolhimento, conselhos 
tutelares atuantes e escolas 
que respeitam e promovem 
os direitos estabelecidos pelo 
estatuto são essenciais para a 
construção de um ambiente 
seguro e favorável ao desen-
volvimento dos jovens. No 
entanto, é fundamental que 
a aplicação do ECA seja uni-
versal e equitativa, garantindo 
que todas crianças e adoles-
centes, independentemente 
de sua condição socioeconô-
mica, tenham seus direitos 
respeitados.

É crucial investir na capa-
citação continuada dos pro-
fissionais que atuam no aten-
dimento e acompanhamento 
de crianças e adolescentes, 
desde educadores e agentes 
de proteção. Além disso, as 
valorizações das políticas pú-
blicas existentes podem for-
talecer a rede de proteção e 

garantir uma resposta eficaz 
às violações de direitos, não 
podemos deixar de destacar a 
necessidade da conscientiza-
ção e da promoção do acesso 
à informação para todos, des-
de crianças até adultos.

A celebração do Dia do Es-
tatuto da Criança e do Ado-
lescente é uma oportunidade 
para refletir sobre os avanços 
e desafios na garantia dos di-
reitos. É um momento para 
reforçar o compromisso de 
toda a sociedade na prote-
ção e promoção dos direitos 
das crianças e adolescentes, 
garantindo que eles possam 
crescer em um ambiente se-
guro, saudável e acolhedor. O 
ECA é um marco na defesa e 
garantia dos direitos dos jo-
vens, mas é responsabilidade 
de todos nós assegurar que 
ele seja efetivamente aplica-
do, promovendo uma socie-
dade mais justa e igualitária 
para nossas crianças e adoles-
centes.

A proteção e os desafios do ECA
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comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000

CONVITE 002/2024
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO

ABERTURA DOS ENVELOPES: 26/07/2024 ÀS 09:00H

LOCAL: Sede do Senar/AR-GO - Rua 87, nº 708, Edifício FAEG, 1º andar, 
Setor Sul, CEP 74.093-300, Goiânia-GO
Edital disponível no endereço eletrônico: www.sistemafaeg.com.br/senar

AVISO DE LICITAÇÃO

Goiânia, 19 de julho de 2024 - Dirceu Borges - Superintendente

AXS ENERGIA UFV GOIAS SPE LTDA, CNPJ 
46.409.396/0001-26, torna público que recebeu da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente, Cidadania e Costumes do 
Município de Goiatuba/GO a LAS - Licença Ambiental 
Simplificada nº 0023/2023-GOA-LASC, para atividade 
de Geração Solar de uma Usina Fotovoltaica de 2,5 MW, 
denominado de UFV Goiatuba I, localizado na zona rural do 
município de Goiatuba/GO (coordenadas 17°58’28.59”S e 
49°20’52.45”O).

  EDITAL DE INTIMAÇÃO 
Auto nº 8.140/ 2024 

Antônia Cleuda Chagas da Silva, Oficiala e Tabeliã Substituta 
do Cartório de Registro de Imóveis e Tabelionato 10 de No-
tas da Comarca de Aparecida de Goiânia/GO, nos termos do 
S40 do art. 26 da Lei no 9.514/97, pelo presente edital vem 
intimar, LUTIERY DE SOUSA SANTOS SANTANA, CPF no 
010.264.811-55, e RODRIGO DE JESUS SANTANA, CPF no 
015.652.821-59, estando em local ignorado, incerto ou ina-
cessível, para que, no prazo de 15 (quinze) dias a contar da 
terceira e última publicação deste edital, efetue a purgação 
da mora, mediante o pagamento -das importâncias relativas 
às parcelas vencidas e não pagas da Escritura Pública de 
Compra e Venda com Confissão de Divida e Alienação Fi-
duciária em Garantia Regida Pela Lei no 9.514/97 e Outras 
Avenças das fls. 064/077 do livro 01176 N do 40 Registro 
Civil e Tabelionato de Notas da Comarca de Goiânia-GO, 
em 17/02/2020, devidamente registrado nesta serventia 
imobiliária na matrícula no 263.053, cujo débito principal 
corresponde, a RS 209.375,05, devendo ser acrescido das 
parcelas que vencerem até o efetivo pagamento, devidamen-
te atualizadas, além dos encargos legais, inclusive tributos, 
a contribuições condominiais, as despesas de intimação 
e publicação de edital e os emolumentos, sob pena de ser 
consolidada a propriedade fiduciária do imóvel denominado 
APARTAMENTO no 1504A, localizado no 15º PAVIMENTO 
TIPO, do “RESIDENCIAL SERRA DAS AREIAS”, vaga de 
garagem vinculada no 6, descoberta localizada no subsolo, 
edificado na ÁREA 02 do loteamento “JARDIM NOVA ERA 
CONTINUAÇÃO”, Avenida Barão do Rio Branco, neste muni-
cípio, (matricula no 263.053), em favor do credor CMO RESI-
DENCIAL SERRA DAS AREIAS SPE LTDA - CNPJ/MF sob o 
no 10.582.405/0001- 39, com base no disposto no S70 do art. 
26 da Lei nº 9.514/97. A purgação da mora deverá ser efetua-
da neste serviço registral, situado na Avenida Abraão Louren-
ço de Carvalho, no 131, Centro, Aparecida de Goiânia Goiás.
 

Aparecida de Goiânia, 10 de Julho de 2024. 

Protocolo: 700910 Selo: 00852407106021526950000 
Consulte em http://extrajudicial.tjgo.ius.br/ elo

  EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

O Presidente Federação Pernambucana de Beach Tennis, 
no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social da 
entidade, CONVOCA os membros que constituem a Assem-
bleia Geral da FPEBT e que encontrem-se com suas atribui-
ções em dia, para reunirem-se em caráter ordinário,através 
do link: https://meet.google.com/ahz-orfg-wbo no dia 05 de 
agosto de 2024, às 19 horas em primeira convocação e às 
19h30min em segunda convocação, para deliberar sobre 
as seguintes ordens do dia:
• Correção do processo eleitoral da Assembleia de Fundação 
e Eleição de Diretoria e Conselho Fiscal ocorrida no dia 21 de 
julho de 2022 através de publicação de Edital em jornal por 
3 dias consecutivos;
• Correção do processo eleitoral da Assembleia Geral Ordi-
nária ocorrida no dia 30 de outubro de 2023 para eleição de 
Vice-Presidente e do Conselho Fiscal através de publicação 
de Edital em jornal por 3 dias consecutivos;
• Verificação das contas dos exercícios de 2023, acompa-
nhada do balanço financeiro e patrimonial, instruído com o 
Parecer do Conselho Fiscal;
• Apresentação do Relatório de Gestão do ano de 2023;
• Aprovação de nova redação estatutário;
• Indicação para os cargos de Diretor de Comunicação e Re-
lações Institucionais.

Jaboatão dos Guararapes, 19 de julho de 2024

Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás
ERRATA AO AVISO EDITAL DE

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024
A Pregoeira do Município de Guarani de Goiás-GO, no uso de 
suas atribuições legais, torna público, a CORREÇÃO ao Aviso 
de Edital de Pregão Eletrônico nº 017/2024, Processo ADM. 
N° 1872/2024, conforme a seguir especificado: no Aviso de 
Edital de Pregão Eletrônico. ONDE SE LÊ: às 09:00 horas. 
LEIA-SE: às 14:30 horas.

Guarani de Goiás-GO, 19 de julho de 2024.
Vanuzia Ferreira Moreira Brandão

Pregoeira.

Município de Marzagão
EXTRATO DE CONTRATO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 03/2024.
EMENDA PARLAMENTAR ESTADUAL Nº 1738.

PROCESSO Nº 202400006011997.
Objeto: Obra por empreitada global para execução do Salão de Eventos. 
Contratado: CONSTRUTORA DOIS IRMAOS IMPORTADORA E 
SERVIÇOS LTDA – CNPJ(ME) Nº 42.893.478/0001-38, Contrato nº 
073/2024, valor total de R$ 850.000,00. Data assinatura do contrato: 
16/07/2024. Vigência: 16/06/2025.

Marzagão, 16 de julho de 2024.
Inês Marques da Silva, Pregoeira.

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
ATRAVES DO FUNDO MUNICIPAL DE SANEAMEN-

TO BÁSICO
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 90007/2024
O Município de Santo Antônio do Descoberto-GO, tor-
na público para conhecimento das licitantes e de quem 
mais interessar que a licitação supramencionada, que 
tem por objeto a contratação de Obras civis de pavi-
mentação asfáltica -  Contratação de empresa para 
pavimentação asfáltica (CBUQ E TSD), Tapa Buraco, 
Micro revestimento (Lama Asfáltica) e Terraplanagem 
(Recomposição de Base) nos bairros: VILA PARAISO 
I, II e III, PARQUE SANTO ANTÔNIO, BEIRA RIO I e 
II, MANSÕES BITTENCOURT, VILA SÃO LUIZ II, PED 
XI, MONTES CLAROS I e II e CENTRO, com a abertu-
ra prevista para 29/7/2024, FOI REVOGADA, em todos 
os termos tendo em vista as informações contidas no 
Termo de Revogação publicado no site oficial do mu-
nicípio. Demais informações poderão ser obtidas no 
portal eletrônico www.santoantoniododescoberto.
go.gov.br ou pelo e-mail licitasadgo@gmail.com. 
Santo Antônio do Descoberto, em 19 de julho de 2024. 
MARTA APARECIDA GONÇALVES S. ROCHA – Or-
denadora de Despesas do Fundo Municipal de Sa-
neamento Básico.

              AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 033/2024
O MUNICÍPIO DE MINEIROS, por intermédio do SERVIÇO AUTÔNOMO 
DE ÁGUA E ESGOTO- SAAE inscrito no CNPJ sob o n.o 02.316.487/0001-
41, torna público, que fará realizar no dia 02 de agosto de 2024, em sessão 
pública eletrônica realizada na plataforma Bolsa Nacional de Compras - 
BNC, a partir das 09:00 (nove) horas - horário de Brasília, licitação na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, para Sistema de Registro de Preço, 
tipo menor preço, para contratação de empresa especializada para futura, 
eventual e parcelada aquisição materiais pré-moldados de concreto 
diversos, conforme as necessidades do Serviço Autônomo de Agua e Esgoto 
– SAAE. Fim do cadastramento das propostas 02/08/2024 às 08hrs00min. 
Início da sessão pública no dia 02/08/2024 às 9hs00min. O edital e o 
recebimento da proposta estará disponível a partir de 22/07/2024, encontra-
se disponível, na íntegra, nos endereços www.mineiros.go.gov.br, 
http://bnc.org.br e www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-se que ao presente 
Pregão é Regido pela Lei 14.133/2021, Decreto Municipal no 004/2024, Lei 
Complementar no 123/2006 e suas alterações. Informações: 
licitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3672-7816. 

MYLLA CRISTTYAN BARBOSA BRITO - Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE  
SANTA HELENA DE GOIÁS 

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 034/2024 

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviço de 
agenciamento de viagem para Pacote Turístico com tudo incluso, para 
Porto Seguro-BA e Caldas Novas-GO, que serão as premiações para 
a 5ª Olimpíada de Língua Portuguesa, de acordo com os incisos I e III 
do art. 1º da Lei Municipal nº 3228/2023. DATA/HORÁRIO DE 
ABERTURA: 06/08/2024 às 08h30min. LOCAL:  
https://bnccompras.com/Home/Login. RETIRADA DO EDITAL: Sede 
da Prefeitura Municipal ou no site: www.santahelena.go.gov.br.  

Santa Helena de Goiás – GO, 19 de julho de 2024.  
MURIELE SOUZA VIEIRA - Agente de Contratação 

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90020/2024
UASG 989677 – abertura: 02 de agosto de 2024, às 
09h00min, tipo menor preço por item, endereço eletrô-
nico https://www.comprasgovernamentais.gov.br/ 
objeto: aquisição de veículo automotor para atender as 
necessidades da Secretaria de Agricultura, Pecuária, 
Ciência e Tecnologia. Demais informações assim como 
a cópia do edital poderão ser obtidas no portal eletrô-
nico www.santoantoniododescoberto.go.gov.br ou 
pelo e-mail licitasadgo@gmail.com entre 08h00 às 
14h00 de segunda a sexta-feira. Santo Antônio do 
Descoberto-GO, 19 de julho de 2024. FLAVIA DE JE-
SUS SANTOS VIEIRA – Pregoeira.

Bolsonaristas atacam Lula após saída de Biden

Folhapress 

Parlamentares bolsonaristas 
usaram a saída do presidente 
dos Estados Unidos, Joe Biden, 
da disputa eleitoral america-
na para atacar o governo Lula 
(PT).

“Biden EUA está fora! Quan-
do o Biden brasileiro vai sair?”, 
postou o senador Flavio Bolso-
naro (PL-RJ), na sua conta no X 
(antigo Twitter).

Para o senador Ciro Noguei-
ra (PP-PI), que foi ministro-
-chefe da Casa Civil do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL), a 
desistência de Biden “é a vitória 
da verdade sobre as narrativas 
falsas e manipuladoras da es-
querda”.

“Não foi a renúncia a uma 
candidatura. Foi a vitória final-
mente daqueles que ficaram 
amordaçados por uma narrati-

va de que Trump era o mal ab-
soluto e Biden o bem incontes-
tável”, escreveu o senador.

Por outro lado, ministros do 
governo Lula avaliaram a deci-
são como um gesto de grande-
za política.

“Política não é personalis-
mo, mas, sim, serviço a favor 
das ideias e valores. Biden dá 
demonstração enorme de gran-
deza política ao compreender 
que os democratas precisam 
de um fato novo para enfrentar 
o conservadorismo extremista 
que ameaça o mundo”, postou 
a ministra do Planejamento, Si-
mone Tebet (MDB).

O chefe dos Transportes, Re-
nan Filho (MDB), avaliou que a 
decisão do presidente america-
no demonstra desprendimento 
em um momento crítico e, por 
isso, “é gesto de grandeza”.

Já o titular do Desenvolvi-
mento Agrário, Paulo Teixeira 
(PT), destacou o que para ele 
é uma “grande decisão para 
derrotar a extrema direita norte 
americana”.

Integrantes do Palácio do 
Planalto, por sua vez, comemo-
raram a desistência de Biden. 
A avaliação de pessoas próxi-

mas do presidente Lula é que 
a reeleição do atual presidente 
era improvável e que o cenário 
havia ficado ainda pior após 
as gafes recentes e o atentado 
contra Donald Trump.

Agora, porém, dois assesso-
res do presidente ouvidos sob 
reserva pela Folha passaram a 
demonstrar mais otimismo. A 
derrota trumpista é considera-
da importante para o projeto 
geopolítico internacional de 
Lula.

A vitória dos Republicanos 
tornou-se ainda mais preocu-
pante para pessoas do governo 
depois de Lula declarar publi-
camente que torcia por Biden 
na disputa. Há um temor, prin-
cipalmente na equipe econô-
mica, de que eventuais confli-
tos com Trump por questões 
ideológicas minem a relação 
comercial dos dois países.

Um membro da equipe eco-
nômica lembra da diferença da 
postura do petista em relação a 
Biden, por exemplo, na guerra 
entre Israel e Hamas e acredita 
que em um eventual governo 
Trump a reação dos EUA pode-
ria ser diferente.

De acordo com esse inte-

grante do governo, em um ce-
nário pessimista, uma simples 
ameaça de imposição de san-
ção por Trump ao Brasil seria 
suficiente para derrubar a bol-
sa de valores, elevar o dólar e 
causar uma crise no país.

Relação
No entanto, esses assesso-

res também ponderam que em 
suas duas primeiras gestões 
Lula manteve relação pessoal 
mais próxima com o republica-
no George W. Bush do que com 
o democrata Barack Obama. 
Além disso, afirmam que, caso 
Trump vença, Lula adotará 
postura pragmática, a exemplo 
do que tem feito em relação ao 
presidente da Argentina, Javier 
Milei.

No fim de junho, Lula afir-
mou que não gosta de opinar 
nas eleições americanas, mas 
que era simpático a Biden.

“O Biden é a certeza de que 
os EUA vão continuar respei-
tando a democracia. O Trump 
já deu aquela demonstração 
quando ele invadiu o Capitólio. 
Fez lá o que se tentou fazer aqui 
no Brasil no 8 de janeiro. Como 
democrata estou torcendo para 

que o Biden saia vitorioso. Te-
nho uma relação sólida com 
ele e pretendo manter”, afirmou 
Lula em entrevista à rádio Ita-
tiaia.

O presidente afirmou que o 
resultado das eleições america-
nas não devem alterar o clima 
político no país, mas fez críticas 
a Donald Trump.

“Se Trump ganhar, a gen-
te não sabe o que ele vai fazer. 
Sinceramente, a gente não tem 
noção. Ele chegou a dizer que 
se algum país quiser escapar 
do dólar como moeda de refe-
rência ele vai punir o país. Ele 
não é presidente do mundo. 
Essas pessoas que fazem mui-
ta bravata não são boas para a 
política”.

Em fevereiro, Lula já tinha 
declarado sua afinidade com a 
candidatura democrata para as 
eleições americanas.

“Eu espero que o Biden ga-
nhe as eleições. Eu espero que 
o povo possa votar em alguém 
que tenha mais afinidade. Eu 
tenho visto o Biden em porta 
de fábrica. O discurso do Biden 
desde o começo até agora é em 
defesa do mundo do trabalho”, 
afirmou em entrevista à época.

Por sua vez, ministros 
do governo enaltecem 
decisão de democrata. 
Caso Trump vença, 
Lula adotará postura 
pragmática e respeitável


